
Ц И Ф Р А  Д Н Я

  Елена Николаева

На открытии мэр Москвы  
Сергей Собянин и художествен-
ный руководитель народный 
артист России Геннадий Хаза-
нов взяли в руки молотки. Нет, 
не для того чтобы устранить 
недочеты, оставленные строите-
лями. К качеству ремонта нет ни 
малейших претензий. Просто это 
такая театральная традиция: ар-
тисты забивают монету в сцену 
театра, на которую они хотят 
выходить снова и снова. И боль-
шинство артистов, последовав-
шие этой примете, работают в 
Театре эстрады десятилетиями. 

В 
«Доме на набережной» те-
атр обосновался в феврале 
1961 года. Здесь из-за ку-
лис, каждый раз волнуясь, 
как впервые, в темноту зри-

тельного зала перед выходом на сцену 
в разные годы всматривались Рина 
Зеленая, Аркадий Райкин, сатирики 
Михаил Жванецкий и Михаил Задор-
нов; исполнители Клавдия Шульженко 
и Иосиф Кобзон. А еще поэты Евге-
ний Евтушенко, Андрей Дементьев, 
Роберт Рождественский. И многие 
другие. При театре существовал соб-
ственный оркестр, созданный музы-
кантом и композитором Николаем 
Минхом. Частым гостем в театре был 
Государственный эстрадный оркестр 
Леонида Утёсова.

Ефим Шифрин, пришедший в Те-
атр эстрады 22-летним, отмечает, что 
теперь со сцены, стоя уже за новым 
занавесом, при желании можно ус-
лышать, о чем переговариваются в 
зале, – такая стала акустика. 

Объем работ проведен колоссаль-
ный. О том, насколько городу важен 
этот театр, говорит то, что мэр лично 
следил за ходом ремонтно-рестав-
рационных работ, приезжая на пло-
щадку. И во многом поддерживал идеи 
худрука Геннадия Хазанова, возглав-
ляющего театр более четверти века. 
Но у худрука связь с театром, выхо-
дящим окнами на Кремль, еще бо-
лее тесная и давняя, чем записано в 
его трудовой, – на местную сцену он 
впервые вышел двенадцатилетним 
пионером. 

Изначально, почти столетие на-
зад, это был клуб Совета Министров, 
куда жильцы знаменитого «Дома на 
набережной» приходили смотреть 
кино. Все эти годы над занавесом 
висело панно с надписью «Слава 
великому советскому народу». И в 
девяностые Хазанову настоятельно 
рекомендовали ее убрать. Но худрук 
был против, считая, что это истори-
ческая особенность здания, немой 
свидетель многих важных событий. 
В итоге надпись сохранили. А в ходе 
работ и обновили. 

«Поздравляю с большим праздни-
ком! Закончен четырехлетний труд по 
реставрации и ремонту легендарного 
Театра эстрады. Проведены действи-

тельно колоссальные, сложные ра-
боты, и я надеюсь, что вашими усили-
ями и с помощью всего театрального 
сообщества Театр эстрады будет снова 
одним из самых лучших, любимых и 
популярных театров нашей страны, 
как это было все десятилетия его 
истории», – сказал Сергей Собянин во 
время осмотра обновленного здания.

Завсегдатаи, возможно, и не уви-
дят каких-то глобальных перемен – 
здесь не раздвигали и не сносили 
стены, не меняли цвет кресел и не 
монтировали стеклянный потолок. Во 
многом все осталось как и прежде – 
только обновлен интерьер, внутри все 
свежее и, как сказал кто-то из арти-
стов, «пахнет новым домом». Сделан 
даже довольно странный для обыва-
теля ход – с балкона убраны двести 
кресел, по сто с каждой стороны. Но 
сделано это из лучших побуждений – 
с этих мест зрителю было практи-
чески ничего не видно. Некоторым 
деталям интерьера вернули исход-
ный облик. Так, на основе архивных 
данных в зоне мраморных лестниц 
нашли и раскрыли панорамные  
витражные окна. В зрительном зале и 
фойе воссоздали паркет из древесины 
твердых пород. 

В том, что удалось сохранить зри-
тельный зал в изначальном виде – 
полукругом и в той же колористике, 
как он и был построен знаменитым 
архитектором Борисом Иофаном, – 
большая заслуга строителей. Про-
странство оснастили современными 

театральными технологиями и обо-
рудованием.  «Комплексная реставра-
ция потребовала четырех лет кропо-
тливой работы – с 1961 года здесь ни 
разу не делали капитальный ремонт. 
Специалисты восстановили историче-
скую планировку и ценные предметы 
интерьера. Полностью заменили ин-
женерные коммуникации и сцениче-
ское оборудование», – отметил мэр 
Москвы.

Сохранив внешнюю аутентич-
ность, в театре полностью обновили 
техническую «начинку». На сцене за-
менили механическое оборудование, 
системы постановочного освещения, 
озвучивания и звукоусиления, элек-
тропривода механики, видеопоказа 
и режиссерской связи. В театре по-
явились осветительные приборы с 
функцией дистанционного управ-
ления световым лучом, бесшумные 
приборы нового поколения, обеспе-
чивающие плавный переход и зату-
хание света, и светодиодный экран 
высокого разрешения для воспро-
изведения видеоматериалов и теа-
тральных эффектов.

Художественный руководитель те-
атра Геннадий Хазанов, оценивая ре-
зультат работ, сказал, что он счастлив 
видеть такие результаты. 

Театральный сезон в обновленном 
театре стартовал с премьеры мюзикла 
«Между двух миров». А 12 ноября 
в театре пройдет творческий вечер 
Геннадия Хазанова «Место встречи 
изменилось». 

После многолетней реконструкции открыт Московский театр эстрады 

Занавес поднят! 

ЛЕГЕНДА 
НОМЕР 59

Сергей Собянин объявил 
об окончании уникальной 
реставрации двух 
павильонов на ВДНХ

ПОКУПКИ 
НАЧИНАЮТСЯ  
С ВЫВЕСКИ

Как визуальный стиль 
магазинов определяет  
их формат
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В САМОМ  
ЦЕНТРЕ СОБЫТИЙ
В ЦАО по программе 
реновации строят  
и проектируют 13 домов
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ЦЕНТРАЛЬНЫЙ –  
ЗНАЧИТ, ГЛАВНЫЙ
Строительство, рекон-
струкция и реставрация – 
важнейшие составляющие 
развития ЦАО
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  Сергей Чаев

Старейшая в Московском метро-
политене Сокольническая ветка 
нуждается в дополнительных 
мощностях по отстою и ремонту 
вагонов. После завершения 
строительства электродепо 
«Столбово» ситуация испра-
вится, поезда по красной линии 
станут ходить чаще. Помимо 
Сокольнической линии пред-
приятие также будут обслужи-
вать составы новой, Троицкой 
ветки столичной подземки. Как 
продвигаются работы на объ-
екте, в понедельник, 30 октября, 
проверил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Э лектродепо «Столбово» 
разместится в ТиНАО. 
Оно станет одним из 
крупнейших в Москов-
ском метрополитене.  

«В районе Коммунарки развернута 
большая стройка – здесь возводится 
новое электродепо. Общая площадь 
всех его строений – более 100 тыс. кв. 
метров. При этом общая длина путей 
превысит 12 километров. Предпри-
ятие оснастят самым современным 
оборудованием, которое позволит ка-
чественно и эффективно обслуживать 
составы. Основные работы должны 
быть закончены в конце следующего 
года», – сказал Сергей Собянин. 

На участке 15,8 га планируется воз-
вести порядка 40 зданий и сооружений,  

включая отстойно-ремонтный корпус 
на 33 канавы с камерой мойки соста-
вов, мотодепо с ремонтно-строитель-
ным участком, инженерный комплекс, 
диагностический пост с системой ав-
томатического обмера колесных пар 
на ходу, административно-бытовой 
корпус и ряд других строений. 

Депо, по словам градоначальника, 
позволит в два раза увеличить количе-
ство поездов в южной части Соколь-
нической ветки и обеспечить нор-
мальное функционирование новой, 
Троицкой линии метро. 

Как доложил мэру исполнительный 
директор, руководитель Дивизиона по 
строительству метро АО «Мосинж- 
проект» Валерий Кивлюк, первый 
этап работ выполнен на 100%.

Местность, на которой ведутся ра-
боты, болотистая, но строители, по их 
словам, преодолевают все трудности 
и без задержек будут продолжать ра-
боту даже зимой. «В период холодов 
при укладке бетона мы организовы-
ваем так называемые тепловики – за-
крываем контур и прогреваем бетон. 
Температура укладки – не ниже 5», – 
пояснил Александр Ульяненко, заме-
ститель директора по строительству 
компании-генподрядчика.

В новом электродепо будут рабо-
тать больше тысячи человек. Для их 
комфорта построят комнаты отдыха, 
тренажерный зал и помещение для 
психологической разгрузки. В ад-
министративном здании предусмо-
трены столовая на 144 места, актовый 
зал и хозяйственные помещения –  

прачечная, гладильная, помещения 
для хранения спецодежды. Комнаты 
отдыха локомотивных бригад орга-
низуют по типу гостиничных номе-
ров – с размещением в одном блоке 
с санузлом. Медицинская служба бу-
дет включать кабинет предрейсовых 
осмотров, кабинет врача, процедур-
ную, прививочный кабинет, кабинет 
медицинского психолога и комнату 
восстановительных мероприятий. 
Выезд подвижного состава на Со-
кольническую линию из электродепо 

«Столбово» будет осуществляться по 
трем соединительным веткам от пе-
регонных тоннелей со стороны стан-
ций «Потапово» и «Коммунарка», что 
позволит подавать составы сразу в 
обе стороны. Еще одна ветка соеди-
нит депо со станцией «Коммунарка» 
Троицкой линии.

«С 2011 года мы построили или ре-
конструировали в Московском метро-
политене 11 электродепо. В планах – 
ввести в строй еще шесть предприя-
тий», – заключил Сергей Собянин.

ПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯГОРОД  СОБЫТИЯ

  Сергей Чаев

В Москве в 2024–2026 годах в 
рамках Адресной инвестицион-
ной программы (АИП) планиру-
ется построить и ввести в экс-
плуатацию 16 новых зданий для 
медучреждений. «Москва про-
должает обновлять и развивать 
медицинскую инфраструктуру.  
В ближайшие три года за счет 
бюджетных средств в столице 
будут введены пять новых по-
ликлиник мощностью 1,9 тыс. 
посещений в смену, три больнич-
ных корпуса, две подстанции ско-
рой помощи, а также еще шесть 
различных объектов медицин-
ской направленности», – сказал 
заместитель мэра по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв. 
Еще 10 подобных объектов возве-
дут в городе за счет инвесторов. 

Это будет завтра
В числе упомянутых в АИП и мно-

гопрофильный комплекс детской го-
родской клинической больницы св. 
Владимира в Сокольниках.

Мэром Сергеем Собяниным было 
принято решение на территории од-
ной из старейших детских больниц по-
строить современный корпус с после-
дующим сносом всех старых корпусов. 
Проектирование объекта проводилось 
с применением цифровых техноло-
гий. Его строительная готовность на 
сегодняшний день около 40%. Вы-

полнена монолитная часть. «Работы 
ведутся в графике», – подтверждают 
подрядчики. 

Больница площадью 56 тыс. кв. 
метров рассчитана на 570 коек. В зда-
нии установят свыше 1,5 тыс. единиц 
высокотехнологичного медицинского 
оборудования, она станет одной из 
самых современных на территории 
России. Здесь будет располагаться 20 
отделений и 15 операционных. В па-
латах предусмотрят места для разме-
щения сопровождающих маленьких 
детей родителей, а также большое ко-

личество игровых зон. Дизайнерская 
архитектура и оформление интерье-
ров будут поднимать настроение у 
детишек, проходящих здесь лечение. 

В 2024 году откроется корпус лу-
чевой терапии в Московском мно-
гопрофильном клиническом центре 
«Коммунарка» в Новой Москве. «За-
вершаются строительно-монтажные 
и фасадные работы в шестиэтажном 
здании. Рабочие занимаются вну-
тренней отделкой, а также монта-
жом инженерных систем. Готовится 
к установке современное медицинское 

оборудование, с помощью которого 
врачи смогут определять природу 
заболевания пациента и правильно 
подбирать терапию. Его пусконаладка 
намечена на следующий год. Тогда же 
планируем ввести объект в эксплу-
атацию», – сообщил руководитель 
департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.

Новый корпус больницы № 31 
начали строить в декабре 2021 года.  
В восьмиэтажном здании создадут 
широкие диагностические и лечебные 
возможности для оказания плановой 
и экстренной помощи взрослым паци-
ентам по профилю «травматология и 
ортопедия», а также «анестезиология 
и реаниматология» и «медицинская 
реабилитация». Корпус будет рассчи-
тан на 100 коек, 60 из которых отой-
дут травматологии и 40 – ортопедии. 
Новое отделение оснастят передовой 
медицинской техникой. Там будут ра-
ботать 77 врачей и 110 сотрудников 
среднего медперсонала. Комплекс 
должен принять первых пациентов 
уже в январе.

Задание на перспективу
На базе городской клинической 

больницы № 52 на северо-западе сто-
лицы планируется построить много-
профильный медцентр со стациона-
ром, рассказал Андрей Бочкарёв: «Но-
вый корпус расположится на улице 
Пехотной в районе Щукино. Общая 
площадь здания составит 80 тыс. кв. 
метров, высота – до 50 метров». Заме-
ститель мэра пояснил, что возведение 

многопрофильного медцентра пред-
усмотрено Адресной инвестицион-
ной программой. На рассматриваемой 
территории расположены больничные 
корпуса. Строительство еще одного, по 
словам главы стройкомплекса, стало 
возможным благодаря внесению из-
менений в Правила землепользования 
и застройки города в отношении рас-
сматриваемой территории.

Началось возведение второго зда-
ния Московской городской онкоболь-
ницы № 62 в медкластере «Сколково», 
сообщил Сергей Собянин. «Это будет 
многофункциональный медицинский 
центр площадью больше 51 тыс. кв. 
метров. У здания особенные архитек-
тура и построение инженерных си-
стем. Поэтому модернизация, замена 
отделений и некоторого тяжелого 
оборудования не смогут повлиять на 
работу всего центра», – написал мэр 
в своем телеграм-канале. Он также 
пояснил, что в корпусе появятся 18 
операционных, а за одну смену медики 
смогут принимать 1,2 тыс. пациентов.

По словам Андрея Бочкарёва, 
планируется начать реализацию еще 
одного масштабного проекта – стро-
ительство нового корпуса НИИ ско-
рой помощи им. Н.В. Склифосовского. 
Современное здание разместится на 
месте старых советских корпусов, а его 
площадь превысит 120 тыс. кв. метров. 
Оно объединит в себе лучшие мировые 
технологии по оказанию медицинской 
помощи, новейшее оборудование, про-
думанную логистику и передовые стан-
дарты работы. 

Вылечат всех
Основные объекты здравоохранения возводятся в столице за счет бюджета города 
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Новый корпус ГКБ № 31 рассчитан на 100 коек 

«Звездный» павильон 
Павильон «Зерно» – третье по вы-

соте строение на ВДНХ. Здание воз-
вели в 1939 году в стиле сталинского 
ампира, а реконструировали в 1954-м. 
Автором обоих проектов был извест-
ный архитектор Дмитрий Чечулин, 
который работал над гостиницей «Пе-
кин» и высоткой на Котельнической 
набережной. Однако время и потреби-
тельское отношение к зданию не поща-
дили его великолепия – оно медленно 
разрушалось.

Архитекторы, реставраторы, стро-
ители проделали в предельно сжатые 
сроки огромную работу. Они восста-
новили декор здания: расчистили ар-
хитектурные элементы от наслоения 
краски, воссоздали утраченные детали 
павильона. Отремонтировали метал-
лические ограждения кровли. Отре-
ставрировали позолоченный шпиль со 
звездой с размахом лучей 3,5 метра, от 
которой остался лишь металлический 
каркас. А рубиновые стекла воссоздали 
по найденным осколкам. Пострадав-
шие от коррозии части шпиля заме-
нили и покрыли сусальным золотом. 

Крышу над главным входом в па-
вильон украшают отреставрирован-
ные скульптурные группы – фигуры 
мужчин и женщин, которые держат 
перед собой геральдические щиты. По 
периметру крыши установили декора-
тивные элементы, разрушенные вре-
менем. Воссоздали лепнину парадных 
залов, балюстрады, колонны, порталы. 
В оконных проемах вновь витражное 
стекло. 

«Мы постарались вернуть зданию 
максимальную историческую подлин-
ность и восполнили все утраченные 
архитектурные элементы», – пояснил 
главный архитектор проекта Тимур 
Иванцык.  

В павильоне четыре зала. В каждом –  
искусственный мрамор разных цветов, 
который расчистили от поздних слоев 
краски. Восстановили утраченный пар-
кет, латунные и бронзовые люстры 
1950-х годов. Одна из главных осо-
бенностей интерьеров – удивительная 
потолочная живопись по штукатурке, 
имитирующая небо, которая повреди-
лась из-за множественных протечек, 

«Реставраторы провели исследо-
вание по микологии, изучили состав 
краски, сделали пробные расчистки 
и укрепили ее. Затем, воссоздавая ри-
сунки, художники дописали отсутство-
вавшие участки», – рассказала главный 
архитектор проекта реставрации Анна 
Кузнецова. 

Павильон станет одной из главных 
площадок Политехнического музея. 
Для гостей здесь будут проводить муль-
тимедийные выставки и квесты, орга-
низуют образовательные и публичные 
программы. Планируется, что проекты 
будут меняться не менее двух раз в год.

«Мясное» удовольствие
На привычном москвичам месте 

павильон № 51 возвели в 1951–1954 
годах по проекту архитекторов Вик-
тора Лисицына и Сергея Чернобая. 
В советские времена к нему выстра-
ивались очереди, поскольку здесь де-

монстрировали изготовление мясных 
полуфабрикатов, а в залах располага-
лась закусочно-дегустационная зона.

В 2021 году здесь началась рестав-
рация. «Многие элементы наружного 
декора и интерьеров были утрачены. 
Поэтому главной нашей целью было 
максимально сохранить оставшиеся, 
а также вернуть фасадам и интерье-
рам первоначальный вид», – говорит 
почетный реставратор Москвы Алек-
сандр Урбанский. 

В здании также привели в порядок 
стеклянный купол, который вновь об-
рамляют лепные детали растительного 
орнамента. Изменился и фасад павиль- 
она. Стены расчистили до терразито-
вой штукатурки и подобрали цвет и 
текстуру отделочных материалов, мак-
симально совпадающие с оригиналом. 
Восстановили большие витражные 
окна. Воссоздали специалисты и глав-
ные символы павильона – бетонные 
скульптуры быков, которые охраняли 
центральный вход еще первого, дере-
вянного павильона в 1939 году. Однако 
время и непогода разрушили их.

«Сначала мы выполнили модель 
каждого животного из пластилина в 
масштабе один к шести, потом изго-
товили для них в натуральную вели-
чину металлический каркас. Сделали 
«промежуточные» модели из глины, 
с которых сняли форму для изготов-
ления моделей в гипсе и их доработки 
перед отливкой в бетоне», – рассказал 
Юрий Вайс, художественный руково-
дитель проекта по воссозданию скульп- 
тур быков. 

Легенда номер 59
Сергей Собянин объявил об окончании уникальной реставрации двух павильонов на ВДНХ
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Отреставрированный 
павильон  

«Зерно» на ВДНХ

  Андрей Мещеряков

На Выставке достижений народного хозяйства завершена рестав-
рация сразу двух павильонов: № 59 «Зерно» и № 51 «Мясная про-
мышленность». «Оба являются объектами культурного наследия 
федерального значения. Специалисты проделали колоссальную 
работу, чтобы вернуть зданиям их исторический облик. Уже скоро 
все это можно будет увидеть своими глазами, поскольку в павиль- 
онах вновь будут проходить выставки», – написал мэр Сергей  
Собянин в своем телеграм-канале.

  Андрей Мещеряков 

Москва ответственно подходит 
к сохранению своего насле-
дия. «В городе своевременно 
реконструируются, реставри-
руются и строятся здания для 
размещения в них культурных 
объектов», – отметил замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
градполитики и строительства 
Андрей Бочкарёв. Он расска-
зал, что столичным правитель-
ством выделены средства для 
приведения в порядок 32 объ-
ектов, среди которых мемори-
альная квартира поэта Сергея 
Есенина, будущая картинная 
галерея художника Василия 
Нестеренко, а также строящи-
еся школы искусств в поселе-
ниях Московский и Воскресен-
ское.

К 
2027 году завершатся ра-
боты по реконструкции и 
реставрации Центрального 
Московского ипподрома на 
Беговой улице. Специали-

сты приведут в порядок строения XIX–
ХХ веков. Организуют комплексную 
реставрацию фасадов и интерьеров – 
восстановят утраченные элементы леп-
нины, фрески, росписи, скульптурные 
композиции. Реконструируют в со-
ответствии с правилами проведения 
международных соревнований беговые 

дорожки. Обновят инфраструктуру 
конного хозяйства, построят и обо-
рудуют по последнему слову техники 
центр по обслуживанию лошадей с 
ветеринарным комплексом для опера-
тивной помощи животным. Создадут 
комфортные зоны для гостей, трене-
ров и спортсменов. Зону ипподрома 
и прилегающую к нему территорию 
благоустроят. Помимо этого рекон-
струируют музей конного спорта, центр 
иппотерапии, возведут конноспортив-
ный клуб с манежем и конюшнями. 

Москомархитектурой утвержден 
дизайн-проект обновленного здания 
кинотеатра «Полярный», располо-
женного на северо-востоке столицы. 
После реконструкции здание 1964 
года постройки, фасаду которого при-
дадут облик огромного прозрачного 
айсберга, превратится в современный 
многофункциональный досуговый 
центр для всей семьи с кинозалами, 
лекторием, детской игровой комнатой 
и рестораном. «Полярный» должен 
стать одним из центров притяжения 

района Южное Медведково. Усадьба 
Останкино – единственный деревян-
ный дворец конца XVIII века, который 
дошел до наших дней практически 
без изменений. Здесь все подлинное: 
декор, убранство, резное золоченое 
дерево, инкрустированный паркет из 
16 пород деревьев, почти 60 люстр. 
Есть даже скульптуры возрастом 2 
тыс. лет и кресло, на котором сидел 
император Александр II, по преданию, 
подписавший в усадьбе указ об отмене 
крепостного права.

К работам по реставрации и рекон-
струкции разрушавшегося объекта, 
который, по словам мэра Сергея Со-
бянина, город чуть не потерял, присту-
пили в 2015 году. Проект предполагает 
не только реставрационные работы во 
дворце и строительство подземного 
фондохранилища для нужд музея, 
но и восстановление исторических 
построек на территории бывшего 
Конного двора. В новых помещениях 
разместятся выставочные галереи, 
фондохранилище, лекторий, а также 
театр, который размером и интерье-
рами будет в точности повторять исто-
рическую постройку. Столичный мэр 
отмечает, что задача реставраторов – 
сделать Останкино таким же посеща-
емым местом, как усадьбы Царицыно 
и Коломенское.

Полным ходом идет ремонт в доме 
дореволюционной постройки № 44 в 
Сивцевом Вражке, где многократно 
бывал и, возможно, даже жил поэт 

Сергей Есенин. Бывшая коммуналка 
на первом этаже доходного дома те-
перь Есенинский культурный центр. 
Квартира довольно большая, но осо-
бенно интересна спальня, в которой 
была прописана первая гражданская 
жена поэта Анна Изряднова. Здесь 
же родился их сын Юра. На кухню, 
по воспоминаниям Изрядновой, 
Сергей Есенин приходил незадолго 
до смерти жечь свои рукописи.  
С самого начала музей остается част-
ным, но совершенно бесплатным для 
посещения, он организован кино-
режиссером Сергеем Никоненко и 
неравнодушными жильцами дома. 
При этом его коллекция не уступает 
даже Московскому государственному 
музею Есенина в Большом Строче-
новском переулке.

В Савеловском районе столицы по-
явится картинная галерея известного 
живописца и народного художника 
России Василия Нестеренко. «Одоб- 
рен проект строительства нового зда-
ния Московской государственной кар-
тинной галереи Василия Нестеренко 
по адресу Бутырская улица, дом 1.  
В четырехэтажном здании будут обо-
рудованы экспозиционно-выставоч-
ные залы и фондохранилище, создана 
многофункциональная общественная 
зона с гардеробом, билетной кассой, 
магазином и информационным ком-
плексом. Здесь также откроют образо-
вательный центр и кафе», – отметил 
Андрей Бочкарёв. 

Самое ценное – городу
Ипподром на Беговой, кинотеатр «Полярный», усадьбу Останкино и другие объекты 
столицы реконструируют и реставрируют в рамках АИП

Центральный Московский ипподром
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Проект электродепо «Столбово»

Из Сокольников в ТиНАО на метро
Строительство электродепо «Столбово» завершат до конца следующего года
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ЭЛЕКТРОДЕПО «СТОЛБОВО» 
СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ 
КРУПНЕЙШИХ В МОСКОВСКОМ 
МЕТРОПОЛИТЕНЕ.  
НА УЧАСТКЕ 15,8 ГА ПЛАНИРУЕТСЯ 
ВОЗВЕСТИ ПОРЯДКА 40 ЗДАНИЙ  
И СООРУЖЕНИЙ
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  Евгений Николаев

Из всех спортивных объек-
тов, которые планируется 
возвести или реконструиро-
вать в рамках Адресной ин-
вестиционной программы 
(АИП) в 2024–2026 годах, 
18 – это физкультурно-оз-
доровительные комплексы 
(ФОКи) и четыре – про-
чие постройки. «С каждым 
годом спорт становится все 
более доступным жителям 
Москвы. Это происходит 
благодаря возведению но-
вых спортивных центров в 
жилых районах города», –  
сказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарёв.

П о словам заместителя 
мэра, до 2027 года в 
Москве завершится 
возведение много-
функционального 

спортивного комплекса в Мо-
скворечье-Сабурово. Он будет 
построен в рамках Адресной 
инвестиционной программы на 
улице Москворечье, 4/1. 

На спортивной волне
«Много лет муниципальные 

депутаты занимались данным 
объектом, обращались к мэру 
Сергею Собянину на личной 
встрече. В районе нет ни одного 
государственного бассейна, и жи-
тели очень ждут открытия нового 
спортивного центра», – расска-
зала глава муниципального округа 
Наталья Заусаева.

«Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс появится на 
месте непригодного к эксплуата-
ции здания», – пояснил глава де-
партамента строительства Рафик 
Загрутдинов.  

Это недостроенный спортив-
ный центр, который возводили к 
Олимпиаде-80 на средства Мо-
сковского завода полиметаллов, 
но из-за прекращения финанси-
рования проект был заморожен и 
превратился в долгострой. 

Город оформил право соб-
ственности на объект, и его 
ввели в хозяйственный оборот 

Москвы. Площадь обновленного 
многофункционального спор-
тивного комплекса составит 12 
тыс. кв. метров. На его террито-
рии оборудуют три бассейна –  
спортивный, прыжковый и дет-
ский, будут действовать универ-
сальный игровой зал и трена-
жерный комплекс, откроется 
буфет, появятся техническая и 
административная зоны. А при-
легающую к ФОКу территорию 
благоустроят. По предваритель-
ным оценкам, его пропускная 
способность составит не менее 
250 человек в смену.

Также в рамках АИП будет за-
вершена реконструкция Дворца 
спорта «Лужники», достроены 
спортивно-стрелковый клуб в 
«Лужниках» и 75-метровый лыж-
ный трамплин с сопутствующей 
инфраструктурой на Воробьевых 
горах.

Всё – хоккей
На строительной площадке 

Дворца спорта «Лужники» на-
чался подготовительный этап ра-
бот, осуществляется вынос сетей. 
«Мы также занимаемся проект-
ными работами. Недавно стал 
известен окончательный облик, 
который примет дворец после 
реконструкции. К активной фазе 
строительства приступим в сле-
дующем году», – сказал Рафик 
Загрутдинов.

Дворец спорта «Лужники» 
построили в 1956 году и в по-
следний раз реконструировали 
в 2002-м. На сегодняшний день 
он морально устарел даже для 
проводимых там в последнее 
время ледовых шоу. Зато после 
реконструкции спорткомплекс 
будет соответствовать самым со-
временным требованиям. 

Объемно-пространственное 
решение спортивного центра, по 
словам архитекторов, базируется 
на сочетании двух конструктив-
ных форм. Основание здания вы-
полнят в виде прямоугольного 
параллелепипеда, облицованного 
фактурными плитами, а эллипти-
ческий полупрозрачный цилиндр 
сформирует зону арены. 

Обновленное здание запро-
ектировано шестиэтажным, с 
одним подземным этажом, рас-
считанным на 233 машино-места. 
Площадь всего дворца спорта со-
ставит более 60 тыс. кв. метров. 

Объект будет включать основ-
ную и тренировочную ледовые 
арены, спортивные залы, адми-
нистративные и технические по-
мещения, магазины сувениров, 
блок восстановления спортсме-
нов, музейные пространства, 
конференц-зал и помещения для 
СМИ. В перспективе он может 
стать домашней базой одной из 
хоккейных команд. Также преду- 
сматривается возможность орга-
низации здесь массового катания 
на коньках.

Зачетный выстрел
На территории Олимпийского 

комплекса «Лужники» также на-
чалось строительство спортив-
но-стрелкового клуба общей пло-
щадью около 5 тыс. кв метров. 
На первом этаже здания разме-
стятся вестибюль, гардероб и тех-
нологические помещения. Также 
будут оборудованы стрелковые 
галереи с дистанциями 25, 50 и 
100 метров, раздевалки для тре-
неров и спортсменов и помеще-
ния технологии стрелковых зон. 
Этажом выше запроектированы 
административные помещения 
стрелкового клуба и учебного 
центра, а также серверная, мно-
гофункциональный зал, комнаты 
инструктажа и уличная терраса. 
Для посетителей комплекса  

будет доступен интерактивный 
тир.Одновременно в центре смо-
гут тренироваться 163 человека.

Помимо занятий и соревно-
ваний на территории стрелко-
вого клуба будет предусмотрена 
возможность прохождения со-
трудниками ЧОПа процедуры 
лицензирования, оборудуют 
комнаты для хранения, выдачи 
и чистки оружия, помещение для 
инструктажа, медицинский пункт, 
инструкторскую и буфеты.

Снаружи здание стрелкового 
клуба облицуют фибробетоном 
по принципу вентилируемого фа-
сада, с витражными конструкци-
ями и с отделкой металлическими 
панелями. На прилегающей тер-
ритории устроят проезды и авто-
стоянки. Организуют тротуары, 
разместят малые архитектур-
ные формы, высадят деревья и 
кустарники, а также разобьют 
цветники и газоны.

Прыжок под небеса
На Воробьевых горах ведется 

строительство трамплина К-75 
(длиной 75 метров). Почти 70 лет 
назад здесь заработал 72-метро-
вый лыжный трамплин. Однако 
причин для закрытия спортсоо-
ружения в 2016 году оказалось 
немало: требовалось укрепить 
берег Москвы-реки, где оно 
установлено, провести проти-
вооползневые мероприятия и 
создать новый профиль трам-
плина, поскольку существующий 
уже не соответствовал требова-
ниям Международной федерации 
лыжного спорта. 

Строящийся трамплин – это 
целый комплекс сооружений. 
В его составе есть стартовая 
башня, непосредственно сам 
трамплин, состоящий из зон 
разгона, приземления и выката. 
Нашлось место для физкультур-
но-спортивной школы, судей-
ской вышки и насосной станции 
с градирней. 

Специалистами института  
Инжпроект совместно с предста-
вителями международной ассо-
циации и Российской Федерации 
прыгунов с трамплина выпол-
нен целый спектр технических 
расчетов: траектории полетов 
лыжников, их аэродинамических 
свойств, работы систем оснеже-
ния и орошения, а также других 
факторов, влияющих на пара-
метры и несущие способности 
сооружения. 

«Для исключения влияния 
оползневых процессов пред-
усмотрены решения по инженер-
ной защите территории склона, 
заключающиеся в устройстве 
подпорных стен, свайных полей 
из буронабивных свай, а также 
устройстве основных сооружений 
объекта на свайно-плитном ро-
стверке», – пояснил гендиректор 
Инжпроекта Алексей Косыгин. 

После открытия трамплина на 
Воробьевых горах можно будет 
проводить тренировки и сорев-
нования по прыжкам и лыжному 
двоеборью среди спортсменов 
разного возраста. 

Уникальность строящегося 
сооружения еще и в том, что его 
эксплуатация будет возможна не 
только в зимний, но и в летний 
период.

В спорте надо жить ярко
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Все еще впереди
6,2 млн кв. метров жилья  
планируется построить за три 
года по программе реновации 

  Виктор Дмитриев

Проект бюджета Москвы на 2024–2026 годы 
предусматривает расходы на реновацию в раз-
мере 1,14 млрд рублей. Как обозначено в Адрес-
ной инвестиционной программе, за это время 
должно быть построено 6,5 млн кв. метров жи-
лья, из них 6,2 млн кв. метров – по реновации. 
Таким образом, темпы реализации программы 
увеличатся в два раза.

В ближайшие три года в новостройки по реновации 
переедут еще 175 тыс. жителей расселяемых пятиэта-
жек. При этом наряду с современным жильем в таких 
кварталах будет создана комфортная городская среда, 
включая благоустроенные дворы, парки и зоны отдыха, 
объекты повседневного спроса в шаговой доступности. 
Продолжится возведение необходимой социальной 
инфраструктуры: школ, детских садов, поликлиник, 
физкультурно-оздоровительных комплексов.

«Должен отметить, что ближайшие годы реновации –  
2024-й и особенно 2025–2027 годы – станут пиковыми, 
в которые мы будем строить в 10 раз больше програм- 
много жилья, чем сегодня. Это потребует гигантского 
напряжения бюджета и строительных мощностей, 
а также усиления организационной составляющей. 
Такую задачу мало кто решал. В рамках программы 
мы должны будем возводить по 3–4 млн кв. метров 
жилья в год», – сообщил мэр Москвы Сергей Собянин.

На сегодняшний день введены в эксплуатацию 277 
домов по реновации площадью 3,9 кв. метров, из них 
256 переданы под заселение. В связи с чем начался пе-
реезд 140,5 тыс. жильцов из 872 пятиэтажек и 112,4 тыс. 
человек уже окончательно переехали в новостройки. 

«Это действительно качественные дома, гораздо 
комфортнее тех, в которых переселенцы раньше про-
живали. Монолитное домостроение само по себе дает 
возможность свободных планировок. И даже если оно 
панельное, то самое современное и последнего уровня. 
Мы точно стандарт снижать не собираемся», – подчерк- 
нул столичный градоначальник. Как и прописано в 
программе, все ее участники получают равнозначное 
жилье в своем районе. Количество комнат и их площадь 
в новой квартире не меньше, чем в освобождаемой, а 
общая жилплощадь даже увеличивается за счет более 
просторных кухни, прихожей, коридора и санузлов. 

Согласно исследованию ЦИАН, больше всех от 
прибавки площади выигрывают обладатели трехком-
натных квартир. Если средняя площадь «трешки» в пя-
тиэтажном доме около 60 кв. метров, то в новостройке –  
77,5 «квадрата». Владельцы «двушек» получают в сред-
нем дополнительно 13,2 кв. метра, увеличив площадь 
проживания с 44,6 до 57,8 кв. метра. Ну а обладатели 
однокомнатных квартир имеют в качестве средней 
прибавки 8,5 кв. метра, расширив габариты квартиры 
с 31,3 до 39,8 кв. метра. 

В стройкомплексе города отметили, что на сегодняш-
ний день ведется строительство 226 домов по ренова-
ции площадью 4,1 млн кв. метров, 191 дом находится в 
проектировании. В 2023 году к переезду по программе 
уже приступили 33,6 тыс. москвичей. «До конца года 
еще свыше 13 тыс. жителей начнут осматривать новые 
квартиры и оформлять необходимые документы», – 
отметил заместитель мэра Москвы по вопросам град-
политики и строительства Андерей Бочкарёв. 

Всего город планирует в этом году ввести в экс-
плуатацию дома общей площадью 1,2 тыс. кв метров.  
«С 2024 года власти Москвы предполагают ежегодно 
сносить до 300 домов, отселенных по программе ре-
новации, освобождая площадки под новое строитель-
ство», – отметил руководитель столичного департа-
мента строительства Рафик Загрутдинов.

В ближайшие три года в Москве возведут 47 спортивных 
объектов, 22 из которых – за счет бюджетных средств

Проект нового дома в районе Кузьминки на юго-востоке столицы

Лыжный трамплин в «Лужниках»

Плюс три 
Согласованы проекты домов  
по программе реновации  
для особого района

  Степан Букетов 

Новые многоэтажки построят в Кузьминках. 
Этот район на юго-востоке столицы, пожалуй, 
один из самых интересных на карте москов-
ской реновации. К моменту завершения про-
граммы прописку в нем сменит практически 
каждый второй житель. 

Сейчас в Кузьминках проживает 145 тысяч москви-
чей. Ожидается, что под программу переселения здесь 
попадет больше 64 тысяч горожан. Район, практически 
полностью застроенный хрущевками, ждет масштабное 
преображение. Новые квартиры получат жители 287 
сносимых домов – это самый большой объем в столице. 
Со старта программы здесь сдали в эксплуатацию 13 
домов площадью 112,7 тысячи кв. метров. На Волго-
градском проспекте уже вырос целый квартал: дома 
105А, 161А, 103А и 97, корпус 3. Четыре новостройки 
появились на улице Юных Ленинцев, по две на улице 
Шумилова и дом на Жигулевской.  В сентябре опреде-
лились с обликом еще нескольких будущих новостроек 
в Кузьминках. Так, на улице Юных Ленинцев, земель-
ный участок 40/3, разместится высотка, состоящая из 
двух корпусов, объединенных подземной парковкой 
и стилобатом. «Всего для переезда жителей запла-
нировано 425 квартир, из них однокомнатных – 91,  
двухкомнатных – 271 и трехкомнатных – 63. Все они 
будут полностью готовы для проживания: там выпол-
нят отделку потолков, стен и пола, установят двери, 
осветительные приборы, кухонные мойку и плиту, 
а также сантехнику», – сообщила председатель Мо-
скомэкспертизы Анна Яковлева. 

Еще один жилой объект на 300 квартир с подземным 
паркингом построят на улице Академика Скрябина.  
В этом доме для переезда участников программы ре-
новации подготовят квартиры разной конфигурации: 
однокомнатных – 36, двухкомнатных – 210 и трех-
комнатных – 51. Несколько из них адаптируют для 
комфортного проживания маломобильных жителей.

И уже началось строительство двух жилых корпу-
сов переменной этажности по третьему адресу – на 
улице Шумилова. «В настоящее время ведется устрой-
ство шпунтового ограждения. Ввод в эксплуатацию 
предусмотрен в 2025 году», – сообщил руководитель 
департамента строительства города Москвы Рафик 
Загрутдинов.

Этот корпус, как и два предыдущих, тоже будет с 
подземным паркингом. Фасады корпусов на улице 
Шумилова выполнят из навесных трехслойных сте-
новых панелей и облицуют керамической плиткой 
под кирпич, на них установят металлические кор-
зины для кондиционеров. Входные группы оформят 
витражным остеклением. Суммарно в двух корпусах 
расположатся 460 квартир: 126 однокомнатных, 239 
двухкомнатных, 95 трехкомнатных. Шесть квартир 
оборудуют в соответствии со стандартами для мало-
мобильных жильцов: увеличат ширину коридоров и 
дверных проемов, установят специальную сантехнику. 

Все проектируемые и уже построенные новостройки 
находятся в шаговой доступности от Государственного 
историко-архитектурного и природно-ландшафтного 
музея-заповедника «Кузьминки-Люблино». И хлопоты, 
связанные с переездом, обойдут стороной разве что 
самого известного обитателя района – волна пересе-
лений не затронет расположенную здесь Московскую 
усадьбу Деда Мороза. Кстати, на эту зеленую терри-
торию приходится практически половина районной 
площади, составляющей 8 кв. километров.  Добавим, 
что на стадии строительства в районе сегодня находится 
шесть новостроек, которые почти все готовы к завер-
шению, и еще одну стартовую площадку проектируют.
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  Александра Антонова

В Центральном округе, как 
и во всех районах столицы, 
также ведется строитель-
ство новых домов и снос 
морально устаревших. Учи-
тывая особенности лока-
ции, переселение не такое 
массовое, как, например, в 
Кузьминках, но оно активно 
идет. Руководители города 
рассказали о том, как в исто-
рических кварталах реали-
зуется столь важный градо-
строительный проект. 

В 
программу реновации 
в Центральном округе 
вошло 110 домов. Го-
родской рельеф в этой 
части столицы очень 

плотный и неоднородный. Было 
довольно сложно сперва соста-
вить перечень зданий, подхо-
дящих под программу, – часть 
имеет исторический статус. Еще 
сложнее было найти первые стар-
товые площадки для возведения 
новых домов. Но постепенно ос-
новная часть вопросов была ре-
шена – и программа реновации 
стартовала.

«Центр Москвы наравне с дру-
гими округами города активно 
ведет переселение жильцов из 
старых домов в новостройки по 
реновации. Сегодня в стадии 
строительства находится пять 
домов площадью 62,5 тыс. кв. 
метров, а еще восемь площадью 
117,8 тыс. «квадратов» проекти-
руются», – рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарёв. Он 
уточнил, что после ввода домов в 
эксплуатацию к переезду смогут 
приступить свыше 6 тыс. человек.

Руководитель департамента 
градостроительной политики 
Москвы Сергей Лёвкин озвучил 
актуальные данные, рассказав о 

том, какие дома строятся в насто-
ящее время. «Сейчас в округе за-
селяется пять новостроек. Жители 
33 домов находятся в процессе 
переезда или уже отметили ново-
селье», – пояснил он и подчерк- 
нул, что выполнение программы 
реновации в Центральном округе 
идет хорошими темпами. По его 
словам, первый этап, реализуе-
мый до конца 2024 года, в округе 
выполнен на 60%, а в Таганском 
районе полностью завершен. 

Дополнительно к этой стати-
стике мэр города Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале написал 
о том, что у каждого центрального 
района есть свои цифры числу 
переехавших жителей. «Больше 
всего правообладателей нового 
жилья в Пресненском районе – 
свыше трех тысяч человек. На 
втором месте Басманный – около 
800. Следом идут Таганский и 
Красносельский – больше 720 
и почти 200 горожан соответ-
ственно», – написал Сергей Со-
бянин. 

Эти цифры мэр проиллюстри-
ровал наглядными примерами, 
упомянув конкретные адреса. 
Часть проектов реализованы 
раньше срока. «В рекордные 
сроки переселили жителей дома 
на Бакунинской улице. Началось 
расселение дома на Доброслобод-
ской. Здание включено в третий 
этап программы, но мы ускори-
лись, и его жители уже начали 
получать новые квартиры», – до-
бавил мэр.

Вместе со сносом близне-
цов-хрущевок уходит и эпоха 
одинаковых панельных домов. 
Реновационные новостройки 
возводятся по индивидуальным 
проектам. Яркие, запоминаю-
щиеся здания становятся доми-
нантами районов, в том числе и 
в центре. Одним из первых до-
мов Центрального округа, куда 
переселяли жителей, стал дом 
по адресу улица Бауманская, 47. 

Наблюдая за его строитель-
ством, местные жители до по-
следнего не верили, что в их 
районе возводят именно рено-
вационный дом. Здание больше 
похоже на коммерческую ново-
стройку бизнес-класса. Это пя-
тисекционный дом переменной 
этажности, выполненный в чер-
но-белой гамме. По современным 
меркам он невысокий – 6–10-эта-
жей. С подземной автостоянкой и 
помещениями общественного на-
значения на первом этаже. Пер-
вый этаж оформлен витражным 
остеклением. Особенностью зда-
ния являются арочные окна. Это 
так называемое термальное, или 
диоклетианово, окно – элемент 
палладианской архитектуры. Дом 
отличается просторными кварти-
рами. Кроме общего простора, в 
котором, как утверждают ново-
селы, дышится намного легче, 
жители отмечают удобные пла-
нировки и наличие балконов. 
Эта, казалось бы, незаменимая 
составляющая современного 
дома для многих жителей хру-
щевок в новинку.

«Мы уехали из квартиры пло-
щадью 43 квадратных метра с 
двумя смежными комнатами. 
Площадь новой квартиры –  
60 метров. Из них кухня – 14  

метров. Получается, нам дали на 
17 квадратных метров больше. 
Это просто подарок! Программа 
реновации изменила мою личную 
жизнь в корне. Я буду радоваться 
за тех, кому так же, как и мне, по-
везет», – делится впечатлениями 
новосел Анна Жаворонкова.

В Донском районе рено-
вация началась со строитель-
ства стартового дома на Малой 
Тульской улице, владение 55/1. 
И его проектировщики также 
попали «в десятку» – проект 
стал победителем Архитектур-
ной премии Москвы 2021 года 
в номинации «Лучшее архитек-
турно-градостроительное реше-
ние многоквартирного жилого 
дома по программе реновации». 
Одноподъездный дом с подзем-
ной стоянкой облицевали ме-
таллическими панелями цвета 
шампань. Архитектурный облик 
формируется за счет чередова-
ния наружных стен в разных 
плоскостях и активного осте-
кления. Вход в здание выполнен 
в технике витража. Индивиду-
альный подход будет применен и 
при строительстве других домов 
по программе реновации, возво-
димых в Центральном округе. 

Особенностью этих ново-
строек является и их быстрая 
наполняемость объектами со-
циальной и бытовой сферы, ко-
торые размещаются на первых 
нежилых этажах. Например, та-
кие помещения в новых домах, 
расположенных в Пресненском, 
Басманном и Таганском районах, 
в первые же месяцы после засе-
ления были заполнены более чем 
на 50%. «Оставшиеся свободные 
помещения будут использованы в 
том числе для размещения пред-
приятий малого и среднего пред-
принимательства. В них откро-
ются магазины, салоны, пекарни 
и другие объекты, повышающие 
комфорт жизни москвичей», – 
отметил Сергей Лёвкин.

В ЦАО по программе реновации строят и проектируют 13 домов 

В самом центре событий 
Корпуса в Таганском районе Москвы, построенные по программе реновации
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СЕГОДНЯ 
В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ 
В СТАДИИ СТРОИТЕЛЬСТВА 
НАХОДИТСЯ ПЯТЬ ДОМОВ 
ПЛОЩАДЬЮ 
62,5 ТЫС. КВ. МЕТРОВ, 
ЕЩЕ ВОСЕМЬ 
ПЛОЩАДЬЮ 117,8 ТЫС.  
«КВАДРАТОВ» 
ПРОЕКТИРУЮТСЯ

Дом по программе реновации в Ломоносовском районе Москвы
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В РАМКАХ АИП БУДЕТ 
ЗАВЕРШЕНА РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДВОРЦА СПОРТА 
«ЛУЖНИКИ», 
ДОСТРОЕНЫ СПОРТИВНО-
СТРЕЛКОВЫЙ КЛУБ 
В «ЛУЖНИКАХ» 
И 75-МЕТРОВЫЙ 
ЛЫЖНЫЙ ТРАМПЛИН 
С СОПУТСТВУЮЩЕЙ 
ИНФРАСТРУКТУРОЙ 
НА ВОРОБЬЕВЫХ ГОРАХ
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От покупки земли  
до начала продаж:  
как пройти этот путь за 
пять месяцев

Можно ли вывести на 
рынок новую компанию и 
проект за пять месяцев? 
Безусловно. Главное пра-
вило – не ищите идеальное 
решение.

О том, как следовать 
принципу «правильное решение в правильное 
время», рассказывает Юрий Коган, коммерческий 
директор компании October Group.

Известно, что стандартный цикл реализации 
жилого комплекса среднего размера включает в 
себя несколько обязательных этапов: приобрете-
ние участка, разработку архитектурной концепции, 
подготовку проектной документации и получение 
разрешения на строительство, запуск рекламной 
кампании, сайта, открытие офиса продаж, строи-
тельство объекта, его передачу клиентам, после-
дующую эксплуатацию. Первый этап до начала 
строительных работ занимает около 1 года, строи-
тельство – около 3 лет. Все это время ассигнование 
происходит либо за счет собственных средств, либо 
это банковское финансирование. Особенно важно 
для молодого девелопера – не пропустить высокий 
сезон продаж в период старта проекта.

Приступая к работе над жилым проектом Stories на 
Мосфильмовской, мы решили оптимизировать все 
бизнес-процессы для сокращения полного цикла 
реализации, тем самым снизив издержки. Наша стра-
тегия – small fish vs big fish. В итоге за пять месяцев 
компания прошла путь, который обычно занимает 
1–1,5 года. Оговорюсь, это вряд ли возможно в боль-
ших компаниях, которым трудно ускорить принятие 
решений. Это связано с регламентными сроками 
согласования – их исход обычно затягивается.  
В противовес корпорациям молодые компании могут 
выигрывать за счет гибкости и подвижности, отсут-
ствия бюрократии во внутренних бизнес-процессах.

Разработка концепции, проектирование, формиро-
вание проектной декларации, старт рекламной кам-
пании, создание сайта и создание команды и офиса 
продаж – все эти процессы стартовали одновремен-
но. Такая работа требует не просто скорости принятия 
решений – это определенная корпоративная культура: 
готовность команды к работе в условиях высокого 
давления и временных ограничений. Мы учитывали 
предыдущий опыт акционеров на должностях топ-ме-
неджеров крупных девелоперов.

Цели и задачи проекта определяются уже в процессе 
выбора участка, когда понятно его наилучшее исполь-
зование и проведен due diligence. К моменту под-
писания сделки у вас уже есть финансовая модель 
проекта. Собирать команду, создавать концепцию 
и работать с архитекторами и инженерами можно 
одновременно, если вы хорошо понимаете своего 
будущего покупателя, тренды рынка.

Не стоит «зависать» на стадии концепции. Желание 
выдать ее сразу в готовом виде съедает ваше время. 
Достаточно задать рамку, чтобы архитектор начал 
«укладывать» в нее объемы зданий, планировочные 
решения, общественные пространства. Философия 
проекта, уникальные «фишки» появятся позже. 
Творческий диалог команды с архитекторами не ме-
шает параллельной работе над созданием шоурума, 
паспортом проекта, ценовой линейкой, брендом  
и рекламной кампанией.

Сделка с участком на Мосфильмовской была за-
ключена в июне 2022 года. В декабре того же года 
стартовали рекламная кампания и продажи квартир. 
К этому моменту сайт уже работал – CRM-система 
на базе BITRIX.20 с блоком PROFIT BASE позволила 
контролировать запросы потенциальных покупателей 
и вносить изменения в будущий продукт. В цифрах 
это 40 оплаченных броней к окончанию января.

Чтобы ваши планы осуществились, привлекайте  
в команду серьезных профессионалов, чьим компе-
тенциям и опыту вы сможете доверять. Экономия на 
команде точно не ускорит дела – корпоративные игры 
всегда работают в ущерб проекту. Это же касается 
и субподрядчиков – мы выбираем проверенные ком-
пании, зарекомендовавшие себя на рынке. Так, раз-
работка концепции проекта принадлежит старейшей 
японской компании Nikken, генеральный подрядчик 
проекта – строительная компания СУ-10, уже более 
20 лет реализующая объекты на рынке жилищного 
монолитного строительства Москвы.

Не держитесь за стандартные рабочие алгоритмы – 
они приводят к стандартным результатам. Оптими-
зируйте все, что можно, срезайте углы там, где они 
есть. И главное – сохраняйте интерес к новым идеям, 
способность к творческому диалогу и эксперименту.

КОРОТКО О ВАЖНОМ

В ТиНАО открыли крупнейшее интерактивно-игровое пространство 
  Виктория Шаховская

Новая Москва сегодня – 
одна из самых быстрорасту-
щих территорий столицы. 
С момента присоединения 
двух округов власти города 
внимательно следят за их 
комплексным развитием. 
Вместе с жильем здесь стро-
ятся метро, дороги, соци-
альные объекты и рекреа-
ционные зоны. Этой осенью 
в Сосенском поселении от-
крылось новое игровое про-
странство «Зоополис». Здесь 
дети с родителями могут не 
только гулять, но и изучать 
природу во всем ее многооб-
разии. В парке есть боль-
шие игровые комплексы, 
арт-объекты и интерактив-
ные кормушки для птиц.

Игровое пространство 
«Зоополис» 

Новое пространство площадью 
1,5 гектара вошло в состав жилого 
комплекса «ЭкоБунино». Это са-
мая большая игровая территория 
Новой Москвы, объединившая 
инновационные тематические 
детские площадки и зоны для 
игр и обучения. Концепция про-
екта звучит как «образовательно- 
игровое изучение природы». 
Здесь есть арт-объекты в виде 
фигур животных, интерактивные 
зоны для кормления птиц, инфор-
мационные стенды, ростомер, на 
котором указаны размеры круп-
ных животных, дорожки из следов 
различных зверей и многое дру-
гое. Дополняет концепцию про-
екта комплексное озеленение – 
луговые и многолетние травы, 
кустарники и деревья, которые 
одновременно являются и укра-
шением парка, и объектами изу-
чения. Также здесь есть «сухой» 
ручей – повторяющая изгиб на-
стоящей мини-речки тропинка 
из камней. Течение воды, харак-

терное для горных ручьев, ими-
тирует крупная галька, уложен-
ная на ребро. Главный арт-объект 
зоны отдыха – игровой комплекс 
в виде гигантской фигуры слона 
для детей старшего возраста. Он 
выполнен из дерева и композит-
ных материалов, а его хобот од-
новременно выполняет функцию 
дополнительной опоры. Также 
на территории «Зоополиса» есть 
фигуры зайцев, жирафа и других 
животных. Для малышей здесь 
построили игровую площадку 
«гнездо», сделанную в виде до-
мика насекомых. Это два «паря-
щих» кокона, к которым ведут ве-
ревочные лестницы, а вниз можно 
спуститься с металлических го-
рок. Также на территории есть 
множество качелей, безопасных 
«лазалок», лежаков и удобных 
скамеек с зарядками для мобиль-
ных телефонов.

Все игровые комплексы, малые 
архитектурные формы и арт-объ-
екты органично вписаны в при-
родный ландшафт – они выпол-
нены из природных материалов.  
А часть холмов засадили дере-
вьями и кустарниками, которые 
стали живой шумозащитной изго-
родью и добавляют игровой зоне 
приватности. «Зоополис» распо-
ложен на бульваре, он соединяет 
сам жилой комплекс со школой и 
детским садом. Проводить время 
здесь могут не только жители ЖК, 
но и все желающие. 

Экопарк «Природный»
«Зоополис» далеко не един-

ственный интерактивный парк в 
Новой Москве.

В прошлом году в поселении 
Десеновское открылся экопарк 
«Природный». Он занял площадь 
14 гектаров и пролегает вдоль 
реки Десны. Раньше здесь был за-
брошенный пустырь, а теперь рас-
положились современные зоны 
отдыха с парковыми диванами и 
тремя смотровыми площадками. 

В парке обустроили футбольное 
поле, хоккейную коробку, скейт-
зону, площадки для фитнеса и 
воркаута, велодорожки. А для 
детей разных возрастов сделали 
игровые комплексы. На входах в 
парк смонтировали оригинальные 
фотозоны с зеркальными панно. 
На всей территории установили 
уличные фонари с энергоэффек-
тивными светильниками.

Береговую линию Десны при-
вели в порядок. На благоустроен-
ной набережной установили боль-
шие качели и перголы, сделали 
три пикниковые точки и зоны с 
шезлонгами, где горожане могут 
загорать. Дорожно-тропиночную 
сеть расширили: все основные 
объекты инфраструктуры нового 
парка связаны пешеходными и 
велосипедными маршрутами.  
В парке появились удобные пеше-
ходные дорожки к жилым домам. 
Чтобы максимально сохранить 
природный ландшафт, использо-
вали существующие тропы. Здесь 
провели дополнительное озелене-
ние: высадили более 30 хвойных 
и почти 230 лиственных деревьев, 
около 270 кустов барбариса, спи-
реи и рябинолистника, разбили 
газоны и обустроили сухой ручей. 

Культурные центры
В Новой Москве создают не 

только территории для прогу-
лок на природе, но и места для 
досуга и творчества. Недавно в 
поселении Киевское начал работу 
одноименный культурный центр 
с музыкальной школой, студией 
изобразительного искусства и 
школой хореографии. Также в зда-
нии есть библиотека с читальным 
залом и концертный зал на 400 
зрителей. Для детей здесь рабо-
тает множество кружков и секций 
разной направленности. 

В этом году в поселении Во-
роновское в микрорайоне Цен-
тральный поселка ЛМС нач-
нет работу новый культурно- 

досуговый центр. «Он станет но-
вой точкой притяжения ТиНАО 
и поможет развивать креатив-
но-творческую составляющую 
и у детей, и у взрослых, а также 
создаст новые рабочие места», –  
рассказал глава департамента раз-
вития новых территорий Влади-
мир Жидкин. Площадь здания со-
ставит 1,2 тыс. кв. метров. Внутри 
расположатся образовательные и 
творческие площадки для детей и 
взрослых и кафе.

В следующем году откроют 
школу искусств в Московском. 
Здание сложной архитектур-
ной формы, что затрудняет 
производство монолитных ра-
бот, однако делает школу уни-
кальной по своей планировке и 
внешнему виду. Школа искусств 
возводится в приаэродромной 
зоне аэропорта Внуково, поэ-
тому проектировщики приняли 
решение использовать витражи 
с повышенной шумоизоляцией. 
В 2024 году в поселении Михай-
лово-Ярцевское начнет работу 
культурно-досуговый центр.  
В здании разместятся тематиче-
ские клубы, студии и мастерские, 
будут созданы научно-просвети-
тельские, социальные, воспита-
тельные, досуговые и спортив-
но-оздоровительные программы. 
Помимо этого здесь располо-
жатся библиотека с читальным 
залом, компьютерной зоной и 
книгохранилищем, а также спор-
тивные залы и залы для занятий  
хореографией. 

Современные комплексы стро-
ятся в поселениях Воскресенском 
и Щаповском, а также в городе 
Троицке. Благодаря реализации 
таких проектов ТиНАО стано-
вятся не только местом для ком-
фортной жизни и работы, но и 
территорией активного культур-
ного досуга. Всего к 2035 году в 
Новой Москве построят свыше 
100 культурно-досуговых объ-
ектов.

Жить, играть, учиться 
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ТЕМА НОМЕРА:  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ГОРОДОВ

ПРАВО НА ЗВЕЗДНОЕ НЕБО
Как мегаполисам решать проблему 
светового загрязнения

МАРШРУТЫ РАЗВИТИЯ
Транспортная инфраструктура Москвы 
признана одной из лучших в мире

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ СТОЛИЦЫ
Новые квартиры для москвичей – 
бесплатно или с помощью льготной 
ипотеки

МНЕНИЕ

АРТЕМ ДЕДКОВ, 
первый заместитель  
директора,  
главный архитектор  
ГБУ «ГлавАПУ»: 

Современный город – 
это сложный механизм, 
требующий постоянного 
движения, и инновации 
играют ключевую роль 
в повышении качества 

жизни горожан и обеспечении устойчивости 
города. Сегодня большинство мегаполисов 
используют передовые практики автоматиза-
ции для оперативного выявления недочетов 
и устранения любых проблем на начальных  
этапах.

Перевод города в цифровой формат позволяет 
создавать базы данных, из которых можно чер-
пать всю необходимую информацию для его 
анализа и развития. 

Так, существует платформа «Цифровой двой-
ник Москвы», в разработке которой также при-
нимала участие наша организация. Это точная 
3D-копия Москвы в виртуальной реальности и 
ключевой инструмент планирования развития 
территорий. В ГБУ «ГлавАПУ» разработка градо-
строительной документации ведется с приме-
нением современных программ для наиболее 
наглядной демонстрации проектных предло-
жений, что позволяет принять лучшее реше-
ние для города и его жителей.

  Алена Рыбакова

Этот праздник был учрежден срав-
нительно недавно, в 2013 году,   
для привлечения внимания к про-
блемам мировой урбанизации.  
В этот день во многих странах мира 
принято проводить форумы, кон-
ференции и семинары, посвящен-
ные развитию мегаполисов. Темой 
этого года стало «Финансирование 
устойчивого городского будущего 
для всех».  

С оциально-экономическое раз-
витие любого города зависит 
от его урбанизации: насколько 
комфортно в нем жить с точки 
зрения безопасности, эколо-

гии, развитой инфраструктуры, качества 
предоставляемых услуг и т. д. Поэтому 
справедливый и соответствующий по-
требностям доступ к основным городским 
услугам является одной из основ устойчи-
вой урбанизации, а следовательно, и соци-
ально-экономического развития в целом.

В настоящее время более половины 
населения планеты живут в городах, а к 
2050 году их число увеличится до 68%. Для 
справки: на начало 1800-х годов горожане 
составляли 2% населения, а к 1950-му – 
30%. Каждый день города мира попол-

няются почти на 180 тысяч человек. А по-
скольку все большая часть экономической, 
социальной и культурной деятельности 
концентрируется в городах, они испыты-
вают возрастающую нагрузку и риски для 
устойчивого развития, в том числе в сфере 
жилья, инфраструктуры, здравоохранения, 
образования, рынка труда, окружающей 
среды и общей безопасности. Плановая 
урбанизация увеличивает способность 
городов генерировать занятость, способ-
ствовать социальной сплоченности между 
различными классами, культурами, этно-
сами и религиями. 

Все эти принципы успешно реализу-
ются в нашей столице. Недавно Между-
народный консорциум исследовательских 
организаций из Китая, Индии и России 
разработал индекс технологического и про-
странственного развития городов (Urban & 
Innovation Environment Index). Это первый 
в мире инструмент, комплексно оценива-
ющий развитие городов на пересечении 
пространственных и инновационно-тех-
нологических факторов. Индекс основан 
на уникальной методологии, позволяю-
щей работать как со статистикой, так и с 
открытыми пространственными данными 
и спутниковыми снимками. 

Рейтинг городов БРИКС по технологи-
ческому и пространственному развитию 
возглавила Москва. 

В пятерку лидеров вошли также Пекин, 
Шанхай, Сан-Паулу и Гуанчжоу. 

«Видеть Москву на первом месте среди 
городов стран БРИКС в таком рейтинге 
приятно, но неудивительно, – говорит 
директор центра «СИТИ», декан факуль-
тета городского и регионального развития 
НИУ ВШЭ Евгений Михайленко. – Сто-
личные власти шаг за шагом в течение 
последних лет реализовывали страте-
гию повышения комфортности город-
ской среды, развития полицентричности, 
создания точек притяжения для жителей 
по всему городу. Участники консорциума 
особо отметили усилия Москвы в модер-
низации инфраструктуры общественного 
транспорта, повышении доступности и 
разнообразия функций для жителей, рост 
научного и культурного потенциала на-
шего города. Чтобы оценить масштаб 
перемен, достаточно вспомнить такие 
проекты, как МЦК и МЦД, строительство 
БКЛ, замена автобусов электробусами, 
развитие речного транспорта. Большую 
роль в расчете индекса играет разви-
тие инновационной инфраструктуры.  
В частности, цифровых социальных услуг, 
сервисов доставки и мобильности. Под-
держка высокотехнологичных отраслей 
со стороны города и активная реализация 
цифровых проектов также внесли суще-
ственный вклад в лидерство Москвы».

Лучший город Земли 
31 октября – Всемирный день городов 
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  Виктор Дмитриев

Квартирный вопрос – самый  
больной в любой столице мира.  
И даже Москва, где ведется актив-
ное жилищное строительство, не 
стала исключением. 

У ровень обеспеченности жильем 
в столице ежегодно повышается. 
«К настоящему времени общая 
площадь жилых помещений, 
приходящихся на одного мо-

сквича, составляет 22,3 кв. метра. И этот 
показатель постоянно растет, что стало воз-
можным благодаря высоким темпам строи- 
тельства», – сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

«Общая площадь жилых объектов, сдан-
ных за девять месяцев этого года, – 7,3 млн 
кв. метров, а расположенная в них жилая 
площадь – 4,5 млн кв. метров», – расска-
зал глава Мосгосстройнадзора Игорь Вой-
стратенко, поясняя, что данные показатели 
уже близки к выполнению годового плана 
столицы по возведению жилья, а вместе с 
общими показателями растут и квадратные 
метры недвижимости, построенной в рам-
ках Адресной инвестиционной программы. 
Больше квартир выделят и московским се-
мьям, стоящим в очереди на бесплатное 
жилье, которое они получат по условиям 
социального найма.

Впрочем, процесс получения бесплатной 
квартиры в Москве занимает, как правило, 
не менее 15–25 лет. Да и улучшить условия 
проживания подобным способом можно 
лишь в ряде случаев: когда ни у одного из 
членов семьи нет собственной жилплощади 
или другого жилья, предоставленного госу-
дарством; на одного члена семьи приходится 
меньше 10 кв. метров в квартире или меньше 
15 кв. метров в коммуналке; нынешнее жи-
лье – аварийное; если кто-то из семьи имеет 
заболевание из списка, утвержденного пра-
вительством, и т.д.

«Очередь на улучшение жилищных ус-
ловий в год сокращается в среднем на 10%.  
А за 10 лет она уменьшилась почти в три 
раза. В 2012 году в ней стояло 111 тыс. семей, 
а на конец 2022-го их уже 37 тыс.», – сооб-
щил руководитель департамента городского 
имущества столицы Максим Гаман. 

Он также напомнил, что некоторые кате-
гории россиян могут также рассчитывать на 
государственные субсидии, компенсации и 
выплаты при покупке недвижимости, в том 
числе на льготы при оформлении ипотечного 
кредита. При этом срок такого кредита –  
до 30 лет, а величина первоначального 

взноса составляет 15% от стоимости жи-
лья в новостройке.

Однако льготная ставка и максималь-
ные суммы кредита по госпрограмме перио- 
дически меняются. C 1 января 2023 года 
ставка 8%. Именно под такой процент можно 
оформить ипотеку до 1 июля 2024 года, и 
эта ставка будет действовать на протяжении 
всего срока ипотеки. Но при этом ограни-
чена сумма, которую можно занять у банка 
в рамках программы, – 12 млн рублей и при 
условии покупки недвижимости только в 
Москве.

По льготной ипотечной программе «Мо-
лодая семья» россияне могут получить от 
государства субсидию в размере 30–35% 
стоимости квартиры в новостройке. При 
этом оба супруга обязаны быть моложе  
36 лет. Ипотека под 6% положена семьям, 
в которых в период с 2018 по 2023 год ро-
дился ребенок, а также семьям, где есть 
ребенок любого возраста с подтвержденной 
инвалидностью, или тем, в которых два и 
более детей, не достигших 18 лет на дату 
заключения ипотечного договора.

Кроме того, можно получить ипотеку 
для рефинансирования уже действующего 
ипотечного кредита. Например, если семья 
оформила в 2018 году ипотеку по ставке  
12% годовых, а в 2022 году в ней родился 
первенец. Тогда супруги могут обратиться 
в банк с заявлением пересмотреть условия 
кредита. Эта программа действует до 1 июля 
2024 года. 

Материнский капитал тоже можно 
использовать для покупки жилья, пер-
воначального взноса по ипотеке (в том 
числе льготной) или погашения действу-
ющей жилищной ссуды. Деньги будут до-
ступны, когда ребенку исполнится три года.  
В 2023-м выплата на первого малыша со-
ставляет 586,9 тыс. руб., на второго и по-
следующего – 775,6 тыс. рублей.

Многодетным семьям, в которых с  
1 января 2019 года по 31 декабря 2023-го 
родился третий и более ребенок с россий-
ским гражданством, положена субсидия 
в размере 450 тыс. рублей для погашения 
ипотеки, выданной до 1 июля 2024 года. 
Правда, воспользоваться такой льготой 
можно лишь раз.

Льготная кампания распространяется 
и на сотрудников всех аккредитованных 
IT-компаний в возрасте от 18 до 50 лет, 
работающих в конкретной организации 
не менее трех месяцев. При условии, что 
месячный доход такого специалиста со-
ставляет от 150 тыс. рублей. При этом мак-
симальная сумма кредита составит 18 млн 
рублей, процентная ставка по ипотеке – 5%, 
а первоначальный взнос – 15%.

  Сергей Чаев

Согласно данным между-
народных рейтинговых 
агентств, Москва в послед-
ние годы стабильно распола-
гается в тройке городов  
с лучшей транспортной  
системой, соревнуясь  
с Сингапуром и Пекином.  
А в рейтингах, определяю-
щих эффективность ее  
работы, российская столица 
и вовсе признанный лидер. 

 
Хорошая транспортная доступ-

ность – один из важных показате-
лей качества жизни в больших го-
родах. Увеличивая транспортную 
доступность, власти Москвы сти-
мулируют ее экономический рост, 
повышают привлекательность, в 
том числе для предпринимателей. 

Это означает, что основная 
часть населения может доста-
точно быстро и с комфортом 
добираться до нужных мест в 
столице. Наравне с работой это 
школы и детские сады, концерт-
ные залы и магазины, спортивные 
центры и медучреждения. Другие 
действенные факторы – это на-
личие разных видов городского 
транспорта, частота и скорость их 
передвижения, а также комфорт 
пассажиров во время поездок. 

Как отмечает в своем блоге 
мэр Сергей Собянин, любому мо-
сквичу сегодня доступны 18 видов 
транспорта, среди которых метро, 
автобусы (электробусы), трамваи, 
электрички, такси, регулярные 
речные трамвайчики и т.д. Это 
значительно больше, чем во мно-
гих мегаполисах мира. Только по 
итогам 2022 года среднесуточное 

число поездок в рабочие дни на 
городском транспорте выросло 
на 580 тыс., а 3,8 млн москвичей 
получили станцию метро, МЦК 
или МЦД рядом с домом.

«Чем более развита транс-
портная система Москвы, тем 
больше возможностей для изме-
нения маршрутов передвижения 
пассажиров, экономии времени 
и снижения затрат горожан на 
транспортные услуги», – пояс-
няет научный руководитель Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Ми-
хаил Блинкин.

Для оптимизации передвиже-
ния по городу есть все предпо-
сылки. Современный обществен-
ный транспорт сегодня фактиче-
ски не проигрывает личному в 
вопросах скорости и комфорта, 
а в часы пик оказывается быстрее 
и безопаснее. Несмотря на то, что 
с 2010 года скорость движения 
на основных магистралях сто-
лицы увеличилась на 22%, 250 
тыс. москвичей, по словам Сергея 
Собянина, отказались за это время 
от личных авто в пользу метро и 
МЦД. Эти виды транспорта счита-
ются самыми надежными. Они не 
зависят от погодных условий, не 
стоят в пробках и на светофорах, 
не попадают в аварии на дорогах и 
ходят четко по графику. Понимая 
это, город приложил максимум 
усилий для их развития. И здесь 
нужно отдать должное профессио-
нализму и энтузиазму московских 

строителей. С 2011 года протя-
женность столичной подземки 
выросла в 1,6 раза. Москвичи, 
конечно же, оценили эти усилия.

«Метро – спасение для жи-
телей ТиНАО. Я живу рядом со 
станцией метро «Рассказовка», а 
на работу еду до «Каширской», –  
говорит Инна Баткина, препо-
даватель МИФИ. – После ввода 
в строй БКЛ стала значительно 
быстрее добираться до работы –  
за день больше часа сэкономлен-
ного времени набегает». 

Всего с 2011 года в Москве 
построено и реконструировано 
более 230 км столичной подземки 
и 114 станций, включая БКЛ, ко-
торая связала между собой все 
ее диаметры и радиусы. Это и 
открывшееся семь лет назад Мо-
сковское центральное кольцо 
(МЦК), и четыре Московских 
центральных диаметра (МЦД), 
два из которых заработали в 
этом году. Сейчас 89,5% москви-
чей живут в 20 мин. ходьбы от 
станции метро, МЦК или МЦД. 
«Сегодня со всех четырех диа-
метров можно совершить свыше 
100 вариантов пересадок, а в бу-
дущем их станет еще больше», –  
отмечает мэр в телеграм-канале. 

Следующий в рейтинге надеж-
ности – трамвай. Он экологичнее 
автобуса, реже попадает в ДТП и 
за последние годы начал ходить 
на 20% быстрее. К тому же со-
временные московские трамваи 
считаются одними из самых ком-
фортных в мире. 

Значительно проще передви-
гаться по городу стало и тем, кто 
пользуется личным автотранс-
портом. Активное строительство 
и реконструкция дорог позволили 
сформировать в столице новый 
дорожно-транспортный каркас 
протяженностью 1,28 тыс. км, 
который также помог разгрузить 
город. Одной из его главных со-
ставляющих стал Московский ско-
ростной диаметр (МСД). Вместе 
с построенной Северо-Западной 
хордой и будущей Южной рока-
дой они образуют большое кольцо 
Москвы. При этом МСД соединил 
крупнейшие вылетные магистрали 
города, а также ТТК и МКАД, по-
зволяя разгрузить их, а заодно и 
Садовое кольцо. «Я автолюбитель 
с почти тридцатилетним стажем 
и могу с полной уверенностью 
сказать, что дорожная ситуация 
в городе улучшается, – говорит 
врач НИИ скорой помощи им.  
Н.В. Склифосовского Валерий Гав-
рилин. – К Новому году замкнется 
в еще одно большое кольцо МСД 
с хордами. Строятся современные 
удобные развязки. Понятно, что 
пока не все идеально в Москве и 
в части дорожного развития есть к 
чему стремиться. Но это дело вре-
мени. Современные автотрассы по 
качеству и загруженности просто 
несравнимы с дорогами пятнад-
цатилетней давности, за исключе-
нием разве что ТТК  и реконстру-
ированной на тот момент МКАД. 
Так что ждем и надеемся», –  
заключил автолюбитель. 

Квадратные 
метры столицы
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Новые квартиры для москвичей – 
бесплатно или с помощью льготной 
ипотеки

ЕВГЕНИЙ  
МИХАЙЛЕНКО,
директор центра «СИТИ», 
декан факультета городского 
и регионального развития 
НИУ ВШЭ:  

Технологии затрагивают абсолют-
но все сферы городской жизни, 
поэтому современный город не-
мыслим без инноваций. Инфра-

структура города переходит в цифру и трансформируется: 
появляются интеллектуальные транспортные системы, 
позволяющие оперативно отслеживать маршруты и состо-
яние подвижного состава, системы «умного» ЖКХ и элек-
троснабжения. Горожане больше не мыслят жизнь без он-
лайн-отслеживания автобусов, систем навигации, сервисов 
онлайн-заказа такси или бронирования ресторанов. Иссле-
дование факультета городского и регионального развития 
НИУ ВШЭ показало, что 85% горожан довольны уровнем 
комфорта населенных пунктов. Цифровизация социальной 
сферы сильно упрощает получение справок и документов, 
оставляя горожанам больше свободного времени. В сфере 
здравоохранения мы видим тренд на создание мобильных 
приложений клиник с удобной записью к врачу. 

Отдельный постковидный тренд – развитие электронной 
торговли: в повседневную привычку вошло использова-
ние сервисов доставки, появились дарксторы. Сам процесс 
управления городом и планирования городского развития 
также подвержен цифровой трансформации: существует 
множество технологий информационного моделирования.

ИГОРЬ  
СИБРЕНКОВ,
коммерческий директор  
ГК «Основа»:  

Интенсивный технический про-
гресс должен сопровождаться 
активными действиями по ми-
нимизации влияния на природу. 
Передовые технологии могут ис-
пользоваться на благо экологии, в 

том числе в сфере строительства. Здесь приоритетом может 
стать переход именно к безопасным «зеленым» стандартам.  
В области градостроительства этому поспособствует актив-
ное обращение к концепции эко-архитектуры на фоне при-
менения экологичных материалов, а также внедрения систе-
мы энергосбережения. Современные технологии позволяют 
сократить потребление электроэнергии. В наших проектах, 
например, этому способствует повсеместное внедрение си-
стемы «умный дом».

КОНСТАНТИН  
ШАБАЛИН,
руководитель направления 
ЭЗС Pandora:  

В ближайшем будущем большин-
ство авто в столице станут элек-
трическими – такую установку 
озвучил мэр Москвы Сергей Со-
бянин на Российской энергети-
ческой неделе. Для наступающей 

эры электромобильности нужно подходящее оборудование –  
быстрые и, главное, корректно работающие зарядные стан-
ции высокой мощности, а также небольшие индивидуальные 
зарядные станции у каждого парковочного места. Компания 
Pandora уже 20 лет занимается разработкой и производством 
электроники для автомобилей, и сейчас мы представили ре-
шение самого главного вопроса – собственный метод баланс-
ного регулирования при использовании массива зарядных 
станций, максимально эффективно использующий всю до-
ступную на объекте мощность. Причем в одну управляемую 
сеть могут быть объединены как «быстрые», так и «медлен-
ные» станции. Все наши устройства созданы на современных 
комплектующих, с собственным программным обеспечением 
и серверным хозяйством. Зарядные станции Pandora облада-
ют набором конструктивных особенностей, необходимых в 
наших климатических условиях, надежно противостоят кор-
розии, поддерживают дистанционное обновление ПО для ра-
боты с самыми современными электрокарами и рассчитаны 
на длительную интенсивную эксплуатацию.

Маршруты развития
Транспортная инфраструктура Москвы признана одной из лучших в мире

КАКИЕ ИННОВАЦИИ  
НЕОБХОДИМЫ  
СОВРЕМЕННОМУ ГОРОДУ?

ТЕМА НОМЕРА:  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ГОРОДОВ ТЕМА НОМЕРА:  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ГОРОДОВ

Городской вокзал «Нижегородская»
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МЛН ЧЕЛОВЕК – 
ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ СТО-
ЛИЦЫ, ПО ДАННЫМ РОССТАТА, 
ОПУБЛИКОВАННЫМ В ЯНВАРЕ 
2023 ГОДА. ЭТО ОФИЦИАЛЬНЫЕ 
ЦИФРЫ. НО ЕСЛИ УЧЕСТЬ ТРА-
ФИК СОТОВЫХ ТЕЛЕФОНОВ, ТО В 
МОСКВЕ ЕЖЕДНЕВНО ПРЕБЫВАЕТ 
ОКОЛО 20 МЛН ЧЕЛОВЕК

КВ. КМ –    
ПЛОЩАДЬ СТОЛИЦЫ, ПЛОТНОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЯ – 5082,05 ЧЕЛ./КВ. КМ

ГОДА –  
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ МОСКВИЧА  
В 2023 ГОДУ, ДЕТИ И ПОДРОСТКИ  
СОСТАВЛЯЮТ 15,8% ОТ ОБЩЕГО 
ЧИСЛА НАСЕЛЕНИЯ

ТЫС. РУБЛЕЙ  –  
СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРПЛАТА  
РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ В МОСКВЕ

КВ. МЕТРА –  
СОСТАВЛЯЕТ ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ 
ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ, ПРИХОДЯ-
ЩИХСЯ НА ОДНОГО МОСКВИЧА
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Построить дом  
и не только

  Ирина Зайцева

Юбилей компании – это повод переосмыслить 
свою корпоративную социальную ответствен-
ность, обозначить новые акценты в этой дея-
тельности.

 Уделяя особое внимание социальной составляющей 
своих проектов, компания «РГ-Девелопмент» 
анонсировала нового резидента строящегося ЖК 
«Семеновский парк 2». Этот жилой комплекс станет 
точкой притяжения творческой молодежи района 
Соколиная Гора, где застройщик возводит вторую 
очередь одноименного комплекса. После завершения 
строительства АНО «Центр творчества детей и 
молодежи» разместится на первом этаже одной из 
секций. Здесь появятся  специально оборудованные 
залы,  репетиционные, гримерные, места хранения 
декораций и костюмов. 

Переезд в новое собственное помещение имеет 
большое значение для развития центра и его 
воспитанников. Руководитель центра творчества 
Наталья Просекова – профессионал высокого класса, 
энтузиаст и настоящий подвижник в деле воспитания 
и обучения юных любителей танца. Бывшая солистка 
легендарного ансамбля «Березка», заслуженная 
артистка РФ посвятила свою жизнь важной и ценной 
специализации – народному танцу. Под ее руководством 
воспитанники коллектива выступают на крупных 
концертных площадках столицы, дают концерты, 
выезжают в разные организации, имеют множество 
профессиональных наград, главная из которых – медаль 
от Московского патриархата и Патриаршего совета 
Москвы «За высокие заслуги в области культуры и 
искусства». Кстати, инициативы, проводимые 
компанией и лично руководством «РГ-Девелопмент» 
в части наставничества и работы с подрастающим 
поколением, находят поддержку и отмечаются на самом 
высоком уровне. Так, Татьяна Тихонова, генеральный 
директор «РГ-Девелопмент», руководитель Комиссии 
по градостроительной деятельности и комплексному 
развитию территорий Общественного совета при 
Минстрое России, была награждена благодарственными 
письмами за активное участие в благотворительной 
акции на территории Дивеевской школы-интерната 
и организацию конкурса лучших детских вопросов 
о строительстве #СпросиСтроителя-2023. Высокие 
награды были вручены в рамках первого заседания 
нового состава Общественного совета при Минстрое 
России министром строительства и ЖКХ России 
Иреком Файзуллиным и председателем Общественного 
совета при ведомстве Сергеем Степашиным.

И этим  не исчерпываются все  меры социальной 
поддержки, которые оказываются жителям столицы 
со стороны  «РГ-Девелопмента». 

Продолжение следует.

Выступление коллектива Центра творчества детей и молодежи

Награждение Татьяны Тихоновой на заседании Общественного 
совета при Минстрое России
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  Андрей Мещеряков

Центральный администра-
тивный округ серьезно отли-
чается от остальных округов 
столицы. Это исторический, 
культурный, деловой и тури-
стический центр Москвы – 
ее лицо. При населении 
свыше 750 тыс. округ еже-
дневно могут посетить до  
5 млн человек. Высокая 
плотность застройки, требу-
ющий реновации жилищный 
фонд. При этом здесь все 
больше появляется пешеход-
ных зон, парков и скверов, 
успешно решается транс-
портная проблема, постав-
лен заслон безалаберному 
и самовольному строитель-
ству, ведется реконструкция 
и реставрация исторических 
объектов, воплощаются в 
жизнь строительные инве-
стиционные контракты. 

«Постепенно и планомерно – 
именно такой подход использует 
руководство ЦАО в решении глав-
ных вопросов», – поясняет заме-
ститель префекта по вопросам 
строительства, реконструкции, 
землепользования и реновации 
Андрей Прищепов, с которым мы 
побеседовали о том, как реализу-
ются в центре столицы градостро-
ительные идеи и программы.

 Андрей Михайлович, рас-
скажите о реализации госпро-
граммы «Градостроительная 
политика» в округе – какими 
результатами может похва-
статься ЦАО?

– Есть такое выражение «Если 
Москва – сердце России, то Цен-
тральный административный 
округ – сердце столицы». По- 
этому жизненно важно, чтобы мы 
всегда находились в тонусе и имели 
только положительную динамику 
развития. В целом же в рамках 
программы Москвы «Градостро-
ительная политика» предусмотрено 
большое число мероприятий по 
комплексному обустройству и раз-
витию ее центральной части. А для 
оперативного и коллегиального 
решения вопросов распоряжением 
столичного правительства создан 
штаб по обустройству и развитию 
ЦАО, что подчеркивает сложность, 
уникальность и эксклюзивность 
Центрального округа. На его за-
седаниях решаются проблемные 
вопросы с привлечением всех за-
интересованных сторон – от ин-
весторов до представителей про-
фильных департаментов. Ну а 
результаты говорят сами за себя: 
в 2022 году программа была выпол-
нена на 118%, а по итогам работы 
за первое полугодие нынешнего – 
на 53%, при запланированных 42%.

Сколько в центре столицы 
пятиэтажек, которые пойдут 
под снос в рамках программы 
реновации? Когда их предстоит 
ликвидировать? 

– В программу реновации во-
шли 110 многоквартирных жилых 
домов. 32 из них –в Басманном, 

Пресненском, Красносельском и 
Таганском районах – уже отселены 
и переданы под снос и новое стро-
ительство, а проживавшие в них 
1913 семей стали обладателями 
новых, комфортных квартир.

В настоящее время завершается 
досрочное переселение жителей 
дома 10, стр. 4, на улице Добросло-
бодской и дома 17/14, стр. 2, на 
Кожевнической, а до конца года 
начнется переселение жителей еще 
двух пятиэтажек.

 Сколько в округе старто-
вых площадок под новое стро-
ительство?

– Всего на территории округа 
утверждена 21 стартовая площадка, 
пять из которых уже застроены 
современным жильем по индиви-
дуальным проектам. На четырех 
площадках идет активное строи-
тельство. Что касается остальных 
участков, то там ведутся проектные 
и подготовительные работы.

 Как выглядит переселен-
ческое жилье?

–  По сути, москвичи оста-
ются в привычном для себя месте, 
в своем районе, даже соседи те 
же, только меняется вид из окна.  
А новые дворы благоустраива-
ются с учетом пожеланий новосе-
лов. Что касается рыночной стои-
мости жилья по этой программе, 
она примерно в три раза выше 
той, что была у жильцов в преды-
дущем доме. По всем критериям 
новостройки близки к категории 
бизнес-класса. Квартиры в них 
имеют улучшенную отделку по 
единому стандарту. А применение 
качественных строительных и отде-
лочных материалов позволяет ком-
фортно жить в такой квартире, не 
проводя дополнительного ремонта. 
Остается только расставить мебель. 
Всем переселяемым по программе 
реновации бесплатно оказывается 
помощь при переезде: предостав-
ляется грузовая машина с бригадой 
грузчиков, а одиноким пенсионе-
рам, инвалидам и просто пожилым 
людям помогаем со сборкой и раз-
боркой мебели, подключением бы-

товой техники. Производим другие 
виды работ, которые трудно выпол-
нить самостоятельно. 

 Из-за существующей 
плотной застройки в центре 
города строить намного слож-
нее, чем в целом по Москве? Как 
строители выходят из такой 
ситуации?

– Центральный – самый непро-
стой для строителей округ. Здесь 
они трудятся в условиях плот-
ной исторической застройки, им 
приходится лавировать между 
железнодорожными узлами, Мо-
сквой-рекой. У нас, к сожалению, 
нет гектаров свободных террито-
рий. При этом в ходе работ – от 
прокладки кабельных линий до 
возведения многофункциональ-
ных комплексов – мы тщательно 
соблюдаем баланс интересов как 
строителей, так и жителей окру-
жающих территорий – самых 
неравнодушных советчиков и 
оппонентов. В связи с чем к каж-
дому проекту, реализуемому на 
конкретном участке или улице, у 
руководства ЦАО строго индиви-
дуальный подход.

Тем не менее только за прошед-
шие пять лет в округе построено, 
реставрировано и реконструиро-
вано 5 млн кв. метров недвижи-
мости и при этом ни одной кон-
фликтной ситуации с местным на-
селением не возникло и, надеюсь, 
не возникнет. 

Какие объекты чаще всего 
возводятся в ЦАО?

– Ситуация переменчива.  
В 2020 году соотношение между 
строящимися административными 
и жилыми объектами составляло 
примерно 70% на 30%. Однако к 
нынешнему году картина поме-
нялась: сегодня на долю нежилых 
зданий приходится 30%, а на долю 
жилых объектов 70% от общего 
ввода в эксплуатацию.

Как проходят работы по 
приспособлению к современ-
ному использованию объектов 
культурного наследия?

– Только за период с 2020 года 
на территории округа завершены 
работы по сохранению и приспо-
соблению свыше 400 объектов 
культурного наследия. Среди них, 
например, ансамбль застройки 
Серпуховской площади, в истори-
ческих зданиях которого размеща-
ется филиал и различные службы 
Малого театра. Это и электротеатр 
«Форум» 1914 года постройки на 
Садовой-Сухаревской, работы по 
сохранению которого находятся в 
завершающей стадии.

 Как обстоят дела со стро-
ительством объектов социаль-
ной инфраструктуры, спорта, 
образования, медицины, воз-
ведение которых особенно вол-
нует москвичей?

– Могу с уверенностью сказать, 
что больше всего точек притяже-
ния москвичей всех возрастов на-
ходится в центре города, который 
активно благоустраивается и об-
новляется. В том числе модерни-
зируются и создаются новые объ-
екты социальной инфраструктуры. 
Только за последние три года в ЦАО 
введены в эксплуатацию шесть ме-
дицинских объектов, 11 объектов 
культуры, девять – образования и 
восемь спортивных объектов. 

В качестве примера хочу приве-
сти школу имени Грибоедова в рай-
оне Хамовники, где отреставриро-
вали главное здание и пристроили 
новый блок начальных классов, 
Центр самбо и бокса в «Лужниках», 
новый скоропомощной комплекс 
для Института имени Склифосов-
ского и новую сцену театра «Уголок 
дедушки Дурова» – все эти объ-
екты хорошо известны.

Сколько в округе проблем-
ных объектов?

– Здесь надо понять, что вы 
вкладываете в термин «проблем-
ные». Для округа это прежде всего 
объекты незавершенного строи-
тельства, которые не только портят 
облик города, но и могут нанести 
угрозу жизни и здоровью людей. 
Всего с 2011 года только на терри-
тории Центрального округа было 
ликвидировано 197 долгостроев и в 
настоящее время находятся еще 28 
объектов. По каждому из них на-
мечен план работы. Нами ставится 
задача совместно с ответственными 
департаментами и инспекциями 
решить вопросы по всем проблем-
ным долгостроям, оставив данный 
термин лишь в истории округа.

Какие объекты, постро-
енные в ближайшие годы, мо-
гут войти в коллекцию «визит-
ных карточек» центра столицы?

– Наши визитные карточки 
всем известны – от современ-
ного арт-пространства «ГЭС-2» 
и ММДЦ «Москва-Сити», спор-
тивных комплексов «Лужники» 
и «Олимпийский» до высоко-
скоростных железнодорожных 
магистралей, развитие которых 
позволило открыть для москви-
чей новые комфортные станции – 
такие как Рижская, к которой скоро 
прибавятся Серп и Молот, а также 
Беговая. 

Строительство, реконструкция и реставрация – важнейшие 
составляющие развития ЦАО

Центральный –  
значит, главный

Андрей Прищепов, заместитель префекта по вопросам строительства,  
реконструкции, землепользования и реновации 
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Право на звездное небо 

  Александра Антонова

Наша столица живет под деви-
зом «Moscow never sleeps». Это 
хорошо с точки зрения разви-
тия, но противоестественно для 
биологических ритмов человека. 
Москва входит в пятерку самых 
освещенных и ярких городов 
мира наряду с Токио, Парижем, 
Нью-Йорком и Сингапуром.  
Яркие башни «Москва-Сити» 
уже давно стали символом го-
рода. Освещенные улицы ассо-
циируются с безопасностью. Но 
световое «загрязнение» лишает 
нас здорового сна и нарушает 
миграционные пути птиц. Ре-
ально ли добиться гармонии, не 
погружая кварталы во тьму, на 
лекции «Культура городского ос-
вещения: можно ли решить про-
блему светового загрязнения?» 
на площадке МУФа рассказал 
светодизайнер Иван Федянин.

В 
начале встречи для пони-
мания важности проблемы 
эксперт рассказал о взаи-
мосвязи яркого освещения 
и здоровья человека. Лек-

тор рассмотрел аспекты здорового сна 
и наших циркадных ритмов. Циркад-
ные ритмы – это внутренние биологи-
ческие часы, зашитые в человеческий 
организм. Они помогают нам регу-
лировать многие жизненно важные 
параметры, в первую очередь кро-

вяное давление и температуру тела.  
А также смену циклов бодрствова-
ния и сна. За бесперебойную работу 
циркадных ритмов отвечает гормон 
сна мелатонин. Это наш метроном, 
который синхронизирует нас с оборо-
том Земли и циклом дня и ночи. Его 
еще называют гормоном темноты, так 
как он начинает синтезироваться че-
рез полтора часа после заката солнца. 
Принципиальное условие его выра-
ботки – полная темнота. Так веками 
жили наши предки – просыпались с 
первыми лучами солнца, засыпали 
вскоре после того, как солнце скроется 
за горизонтом. 

Но прогресс привел к тому, что сей-
час более 90% времени бодрствования 
городской житель проводит под элек-
трическим освещением и продолжи-
тельность сна сократилась на два часа. 
Мы практически разучились спать в 
полной темноте – даже на верхних 
этажах небоскребов есть световое 
отражение от облаков. 

«Москва, как и любой другой мега-
полис, – это огромный фонарь. Из-за 
множества огней мы не видим в городе 
звездного неба. Такова наша расплата 
за прогресс», – отмечает Иван Фе-
дянин. 

И это очень хорошо видно, если 
сопоставить аэроснимки нашего го-
рода, сделанные в 70-е и 90-е годы 
прошлого века и в 20-е нынешнего. 
Ночную столицу прекрасно видно из 
космоса, а с борта самолета наш го-
род похож на драгоценное раскинутое  

переливающееся колье. С эстетиче-
ской точки зрения, конечно, завора-
живает. 

Но помимо этического и физиоло-
гического влияния на наше психиче-
ское и соматическое здоровье яркий 
свет мегаполиса оказывает влияние 
и на миграцию птиц и насекомых: 
попадая в полосу яркого света, они 
дезориентируются. 

В Москве, как и во всем мире, эту 
проблему осознали и ищут пути реше-
ния. Есть ассоциации, отслеживающие 
световое загрязнение. По снимкам 
из космоса создают карты светового 
загрязнения мегаполисов, раскраши-
вая районы в красно-желто-зеленые 
цвета. То, что закрашивают красным 
и желтым, эксперты оценивают как 
плохие, приемлемыми для жизни счи-
таются пространства, окрашенные в 
зеленый цвет. В центре Москвы на 
таком снимке бьется огромное тем-
но-бордовое «сердце». Увы, световое 

пресыщение испытывают все районы 
внутри Садового кольца. Все, что вхо-
дит в пределы ТТК, – окрашено в жел-
тый цвет. 

Конечно, никто не призывает 
устраивать тотальный блэкаут, по-
гружая кварталы во тьму, а помещения 
освещать при помощи лучины. Но 
есть ряд действенных способов, кото-
рые могут снизить световую нагрузку. 
И чем больше будет профессиональ-
ная вовлеченность в эту проблему, 
чем выше будет коллегиальная от-
ветственность, тем быстрее, по мне-
нию Ивана Федянина, мы поможем 
нашему городу. 

Ассоциация Dark Sky разработала 
пять принципов проектирования, на-
правленных на снижение светового 
загрязнения. Эксперты по свету пред-
лагают архитекторам при разработке 
проектов делать следующее: 

– использовать освещение строго 
по необходимости;

– направлять свет туда, где он дей-
ствительно нужен;

– не создавать избыточную осве-
щенность;

– приглушать свет при помощи 
диммера или выключать, когда он 
не используется;

– по возможности применять ос-
вещение теплых тонов. 

Иван Федянин детально изучил са-
мые популярные в городе типы све-
товых приборов, используемых при 
освещении улиц и зданий. По эффек-
тивности их разделили на четыре боль-

шие группы. Например, самые попу-
лярные на бульварах шарообразные 
фонари лишь на 20% используются 
по назначению – большая часть из-
лучаемого ими света уходит вверх и 
рассеивается, увеличивая то самое све-
товое загрязнение. Моделей, световой 
поток которых направлен строго вниз, 
в городе не так и много. Есть большое 
количество фонарей, которые, внешне, 
казалось бы, предназначены для раз-
умного использования, но по факту 
не снижают своего вклада в уровень 
городской световой избыточности. На-
пример, есть много моделей с «абажу-
ром», или «козырьком», которые, по 
идее, должны направлять световой 
пучок строго вниз, но материал, из ко-
торого выполнены эти «козырьки», –  
светопрозрачный, по факту световой 
столб бьет и на тротуар, и в крону де-
рева. 

В портфолио эксперта есть не-
сколько световых сценариев, реали-
зованных в столичных ЖК. Грамотно 
применяя и направляя световые лучи 
на объекты, требующие подсветки, 
Иван Федянин смог создать систему 
освещения, минимизирующую вред 
от светового загрязнения.

По мнению лектора, если об этой 
проблеме как можно больше его кол-
лег задумаются и станут на практике 
применять эффективные методы здо-
рового освещения дворов и кварталов, 
то есть шанс, что москвичам вернут 
право любоваться не только огнями 
мегаполиса, но и звездным небом.   

Как мегаполисам решать проблему светового загрязнения 

МОСКВА, КАК И ЛЮБОЙ 
ДРУГОЙ МЕГАПОЛИС, – 
ЭТО ОГРОМНЫЙ ФОНАРЬ. 
ИЗ-ЗА МНОЖЕСТВА ОГНЕЙ 
МЫ НЕ ВИДИМ В ГОРОДЕ 
ЗВЕЗДНОГО НЕБА. 
ТАКОВА НАША РАСПЛАТА 
ЗА ПРОГРЕСС 

83
ГОРОДА-
МИЛЛИОННИКА
НАСЧИТЫВАЛОСЬ В МИРЕ  
В 1950 ГОДУ.  
СЕЙЧАС ЭТА ЦИФРА  
УВЕЛИЧИЛАСЬ В 10 РАЗ

75%
НАСЕЛЕНИЯ  
РОССИИ  
ЖИВЕТ В ГОРОДАХ,  
А ЧИСЛО ГОРОДОВ- 
МИЛЛИОННИКОВ  
ДОСТИГЛО 16

123 
МЕГАПОЛИСА  
НАХОДЯТСЯ В КИТАЕ.  
ЭТО САМОЕ БОЛЬШОЕ  
КОЛИЧЕСТВО ГОРОДОВ- 
МИЛЛИОННИКОВ, НАХОДЯЩИХСЯ 
В ОДНОЙ СТРАНЕ

ТЕМА НОМЕРА:  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ГОРОДОВ
©
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НЕМНОГО ИСТОРИИ
Система уличного осве-

щения формировалась по-
степенно. Изначально она 
была газовой. Фонари вклю-
чали и выключали вручную. 
Свет газовых фонарей был 
бледным, но он выполнял 
свои утилитарные функции. 
Для хранения больших за-
пасов газа, используемого 
для уличного столичного 
освещения, использовались 
большие круглые здания 
завода «Арма». Сейчас это 
квартал бизнес-центров и 
творческих кластеров. Были 
и прогрессивные для свое-
го времени люди, пытавши-
еся адаптировать газовое 
освещение для домашних 
помещений, – трубы от газо-
вых фонарей протягивали в 
дома. Но массового приме-
нения это не получило  – газ 
чадил и выжигал воздух. Но 
вау-эффект, когда дома ос-
вещались сперва свечами,  
а потом керосиновыми лам-
пами, от такой технологии, 
безусловно, был. Как это про-
исходило в столице, можно 
узнать из экспозиции музея 
«Огни Москвы».
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  Владимир Трегубов

В истории российского рынка 
ценных бумаг с начала 1990-х 
годов, пожалуй, не было истории 
более драматичной, чем  
инвестиционные фонды.  
В отсутствие развитого законо-
дательства на российском рынке 
пышным цветом расцвели 
злоупотребление, мошенниче-
ство и банальное воровство. 
Ярким примером этого является 
деятельность чековых инве-
стиционных фондов (ЧИФов), 
предшественников современ-
ных ПИФов. Население страны, 
получив на руки приватизаци-
онные чеки, к сожалению, не 
смогло в большинстве своем 
распорядиться ими как надо и 
выбрало два пути – либо про-
дать их на стихийных рынках, 
либо отнести в ЧИФы, которые 
также их продавали, но деньги и 
не думали возвращать. 

В настоящее время ПИФы – 
современные инструменты 
коллективного инвестиро-
вания, где средства пайщи-
ков достаточно защищены. 

ПИФ – это имущественный комплекс 
без образования юридического лица, 
управляет которым от лица и в инте-
ресах пайщиков управляющая компа-
ния (УК). УК может иметь несколько 
ПИФов, пайщики одной УК могут пе-
реходить из одного фонда в другой. 
Удостоверяет владение имуществом 
пайщика инвестиционный пай – имен-
ная ценная бумага. Она также дает 
право получать из ПИФа долю денеж-
ных средств соответственно количе-
ству паев. Подобная практика коллек-
тивного доверительного управления 
получила широкое распространение 
в мире – это так называемые взаим-
ные фонды. 

Целевая аудитория ПИФов – ин-
весторы, которые не могут или не хо-
тят сами управлять своими денеж-
ными средствами и готовы доверить 
их менеджерам УК. Они получают 
профессиональное управление и ди-
версификацию вложений. Однако за 
это инвестору придется заплатить, 
причем немало. УК берет гонорар как 
за сам процесс управления, так и за 
успех, причем ежемесячно из средств 
фонда. Также пайщики оплачивают 
услуги специального депозитария, где 
отражается имущество фонда. Но в 
целом можно утверждать, что средства 
пайщиков находятся в безопасности –  
спецдепозитарий дает согласие на 
сделки УК, контролирует распоряже-
ние имуществом фонда строго в инте-
ресах пайщиков. Кроме него деятель-
ность УК также контролирует Банк 
России, так что она должна управлять 
доверенным ей имуществом в соот-
ветствии с законодательством. Она 
также заинтересована в достижении 
максимальной доходности с целью 
привлечения других пайщиков. Од-
нако УК запрещено рекламировать 
свою деятельность и обещать высокую 
доходность – никто не может гаран-
тировать доходность на финансовом 
рынке. ЦБ РФ неоднократно налагал 
взыскания на различные УК за подоб-
ные действия. Да и рекламируя свои 
результаты, УК нередко прибегают 
к манипулированию доходностью, 
завышая ее. Обычно деятельность 
УК ПИФа сравнивают с каким-то эта-
лонным показателем – бенчмарком.  
В качестве такого часто берут фон-
довый индекс – индекс Московской 
биржи, например. 

Но достичь годовую доходность – 
в 20%, например – можно разными 
способами, в том числе за счет очень 
рискованных сделок. Для оценки де-
ятельности УК с учетом риска при-
меняют различные коэффициенты – 
Трейнора, Сортино и другие. 

Классификация ПИФов
Изначально создавались три 

группы ПИФов: открытые (пайщик 
может продать УК свой пай в любой 
момент, поэтому активы фонда пред-
ставляли собой наиболее ликвидные 
ценные бумаги – ОФЗ, корпоративные 
облигации компаний с государствен-
ным участием и деньги, размещенные 
в банках). Вторая группа – интерваль-
ные фонды, паи которых УК мгла вы-
купать только в определенные интер-
валы времени, обычно раз в квартал.  
В силу этого портфель таких фондов 
мог включать также и акции второго 
эшелона, которые способны показать 
рост на десятки процентов. Однако 
именно они стали причиной того, что 
многие пайщики в кризис 2008 года 
ушли из ПИФов и стали самостоятель-
ными инвесторами – интервальные 
фонды не могли вернуть их деньги, 
в то время как акции падали в цене. 
Кроме того, комиссии УК (от 2 до 5%) 
заметно сокращают доходность инве-
стора, а их результаты часто проигры-
вают фондовому индексу.

Третья группа – закрытые фонды. 
Они создаются под конкретный про-
ект, обычно в сфере недвижимости и 
девелопмента, на срок до пяти лет. Их 
преимущество в том, что за весь этот 
срок они не платят налогов, пока фонд 

не откроется, деньги приносят допол-
нительную прибыль. Учитывая, что 
они создаются крупными игроками, 
розничным инвесторам там, честно 
говоря, делать нечего.

За последние годы законодатель-
ство в отношении ПИФов заметно 
развилось. Так, были выделены осо-
бые фонды для так называемых ква-
лифицированных инвесторов, име-
ющих достаточный опыт и средства, 
чтобы оценить риски инвестирования. 
Кроме давно известных инвесторам 
фондов акций, облигаций, смешанных 
инвестиций (сочетающих первые два 
инструмента) появились индексные 
фонды (формирующие свои портфели 
в соответствии с биржевыми индек-
сами). Также стали создаваться ипотеч-
ные и кредитные фонды (зарабатыва-
ющие на выдаче соответствующих кре-
дитов). Помимо них появились фонды, 
напрямую связанные с инвестициями 
в недвижимость, – рентные фонды, 
фонды недвижимости. Следует также 
отметить такие интересные инстру-
менты, как фонды прямых инвестиций 
и венчурные фонды. Фонды товарного 
рынка позволили инвесторам зара-
батывать на росте цен определенных 
товаров – нефти, золота и т.д. А фонды 
фондов дали возможность сформи-
ровать инвестиционные портфели с 
очень широкой диверсификацией – 
они вкладывали средства пайщиков 
в различные фонды. Фонды худо-
жественных ценностей обеспечили 
доступ широким массам розничных 
инвесторов к предметам искусства и 
коллекционирования, которые отби-
рали эксперты.

Фонды для экстремалов – 
хедж-фонды

Отдельно следует выделить воз-
можность создавать ПИФы в виде 
хедж-фондов. Изначально они созда-
вались как фонды, защищенные от 
неблагоприятных изменений рынка, 

т.е. когда рынок разворачивался про-
тив инвестора. Идея создания такого 
фонда принадлежит американскому 
финансисту Альфреду Уинслоу 
Джонсу. Интересно, что сам Джонс 
не был трейдером и даже инвесто-
ром, он искал средства, чтобы зани-
маться наукой – проблемами бедности 
и другими социальными вопросами. 
В 1949 году он создал портфель одно-
временно с длинными акциями (т.е. 
купленными на свои средства акци-
ями, которые могли вырасти) и с ко-
роткими (с проданными, взятыми в 
кредит у брокера акциями, которые 
могли упасть). Он назвал такую стра-
тегию «длинный-короткий портфель» 
или нейтральную к рынку (Market 
Neutral). Когда рынок рос – прибыль 
обеспечивали длинные позиции, когда 
падал – короткие. При этом широко 
применялся эффект «финансового 
рычага» – фонд брал кредиты банков, 
и даже небольшая прибыль превраща-
лась в солидный доход. Данная стра-
тегия оказалось удачной – за десять 
лет он увеличил свои активы более 
чем в 6,5 раза, обойдя по доходности 
самые прибыльные паевые фонды 
(Mutual Funds).

Однако не все так однозначно – 
финансовый рычаг способен разорить 
инвестора, если рынок достаточно 
долго движется в неблагоприятном 
направлении. «Рынок способен оста-
ваться иррациональным дольше, чем 
вы будете оставаться платежеспособ-
ным» – эта цитата (ее авторство при-
писывают известному экономисту Дж. 
М. Кейнсу) очень емко отражает суть 
хеджевого фонда. Да, многие из таких 
фондов способны приносить прибыль 
до 100% годовых, но многие и просто 
разорялись. Широко известна исто-
рия хедж-фонда LTCM (Long Term 
Capital Management), среди учреди-
телей которого было даже два но-
белевских лауреата – Мертон и Шо-
улз. Фонд, имея собственных средств 
всего на 5 млрд долл., используя фи-
нансовый рычаг, открыл позиций на 
125 млрд долл. Однако рынок, как 
и учил Кейнс, развернулся против 
фонда. Потенциальный ущерб, ко-
торый фонд мог нанести финансо-
вой системе США, достигал 1 трлн 
долл. Это заставило Министерство 
финансов США провести с банка-
ми-кредиторами переговоры о спи-
сании убытков и закрытии позиций 
фонда, чтобы избежать коллапса фи-
нансовых рынков. 

Другим известным хедж-фондом 
является известный фонд Дж. Сороса 
Quantum. Сорос, вовремя сообразив-
ший, что Банк Англии будет вынужден 
девальвировать национальную ва-
люту, открыл против фунта короткие 
позиции и обвалил его курс к дол-
лару в два раза, заработав за один день  
1 млрд долл. Немало британских пен-
сионеров потеряли свои накопления, 
а Соросу запретили въезд в Соединен-
ное Королевство.

Учитывая риски, инвестировать 
в хедж-фонды, венчурные и кредит-
ные фонды, а также фонды прямых 
инвестиций могут только квалифи-
цированные инвесторы.  

При всех издержках инвесторы 
стали активнее инвестировать через 
ПИФы, в 2023 году число физлиц – 
пайщиков выросло до 9 млн и превы-
сило исторический максимум. Сред-
няя доходность открытых ПИФов 
составила во втором квартале 10,6% 
годовых, закрытых – 23,9% годовых, 
что превышает темпы инфляции. 

ПИФ: стоит ли игра свеч? 
Отрасль коллективного доверительного управления прошла долгий путь  
совершенствования регулирования
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ЦЕЛЕВАЯ АУДИТОРИЯ ПИФОВ – 
ИНВЕСТОРЫ, 
КОТОРЫЕ НЕ МОГУТ 
ИЛИ НЕ ХОТЯТ САМИ 
УПРАВЛЯТЬ СВОИМИ 
ДЕНЕЖНЫМИ СРЕДСТВАМИ  
И ГОТОВЫ ДОВЕРИТЬ 
ИХ МЕНЕДЖЕРАМ 
УПРАВЛЯЮЩЕЙ КОМПАНИИ

АРХИТЕКТУРА  МЕГАПОЛИС

  Антон Размахнин

Одна из главных областей,  
в которых самые разные го-
рода мира применяют концеп-
цию дизайн-кода, – это выве-
ски и внешнее оформление 
магазинов и других заведений. 
В интерьерах торговых точек 
также принят вполне жесткий 
дизайн-код, только не город-
ской, а корпоративный. При-
чина тяги торговли к визуаль-
ной стандартизации в том, что 
именно внешний и внутренний 
облик магазина определяет, 
кто и с какой целью будет его 
посещать. 

О 
том, что помимо инфор-
мационной цели выве-
ски магазинов создают 
и особое настроение у 
покупателей, догадыва-

лись еще 200 лет назад, когда в евро-
пейских городах, а затем и в России 
начали появляться не обычные купе-
ческие лавки, а настоящие магазины. 
В Москве внедрение фирменного ви-
зуального стиля для торговых точек 
пришлось на вторую половину XIX 
и первые два десятилетия ХХ века.

Вспомним ярчайшие примеры: се-
тевые молочные магазины Чичкина 
с кафельной отделкой. Верхние тор-
говые ряды (нынешний ГУМ): вели-
колепный размах постройки Алексея 
Померанцева сразу же превратил мо-
сковский «оптово-продовольственный 
и вещевой рынок» в дорогой пассаж с 
предметами роскоши для состоятель-
ных клиентов. Магазин чая и кофе 
Перлова на Мясницкой, знаменитый 
Чайный дом, и по сей день с первого 
взгляда настраивает на гурманский 
перебор из десятков сортов заварки, 

зерен и молотого кофе – и так было 
даже в советские времена, когда выбор 
был не в пример скуднее. 

Особый фирменный стиль еще 
недавно был и у аптек: остекленные 
витрины черного дерева, каталож-
ные ящики за спиной у провизора  
и даже специфические запахи про-
изводственного отдела – все это  
создавало образ почти алхимической 
лаборатории и внушало безусловное 
уважение. Сейчас, когда аптеки стали 
не лабораториями (за исключением 
немногочисленных рецептурно-про-
изводственных), а магазинами ле-
карств и сопутствующих товаров, 

сменился и дизайн-код: теперь здесь 
много света и белые витрины, а рабо-
чего места провизора (где все те же, 
кстати, каталожные шкафчики) уже 
не видно за многорядной выкладкой 
витаминов и зубных щеток.

Аптеки, кстати, адаптировались 
к современным реалиям относи-
тельно безболезненно (возможно, еще  
и потому, что абсолютное большин-
ство их имеет уже постсоветское про-
исхождение). Советские супермар-
кеты – универсамы – с точки зрения 
оформления оказались трагическими 
героями поздней перестройки. Соз-
данные по уже всемирному на тот 

момент стандарту в расчете на мно-
гие сотни позиций продуктов в од-
новременной продаже, универсамы 
к концу восьмидесятых оказались с 
пустыми полками. А это настолько 
диссонировало с их визуальной кон-
цепцией, что получившаяся картина 
напоминала фильм ужасов. Прошло 
не менее десятилетия, прежде чем со-
ветские универсамы, ставшие обычно 
сетевыми супермаркетами, вновь  
обрели визуальную гармонию. 

Эта самая гармония, однако, бы-
вает разного уровня. Гармоничен был 
Елисеевский гастроном, где хрусталь 
и лепнина хорошо сочетались с не-

доступными большинству прохожих 
ценами. Но гармоничны были и ком-
мерческие ларьки начала девяностых: 
толстая сварная сталь, решетки и уз-
кие «амбразуры» для выдачи товара 
вполне соответствовали нехитрому 
выбору из нескольких сортов водки, 
пива, колбас длительного хранения и 
тому подобного. 

Самое ценное свойство этой за-
кономерности (товары и атмос-
фера влияют на дизайн, и наобо-
рот) – то, что она работает в обоих 
направлениях. Иными словами, 
задавая магазинам на той или 
иной улице дизайн-код (причем   
работать должно и внутреннее осве-
щение, и оборудование, и даже метраж 
помещения), город может добиваться 
довольно значительного и быстрого 
изменения формата торговли. Скажем, 
уже через несколько месяцев после 
переформатирования обычного про-
дуктового магазинчика формата «24 
часа у дома» в нем, как показывает 
опыт, заметно меняются клиентура 
и ассортимент. Из алкомаркетов, 
мало востребованных определенной 
группой покупателей, такие магазины 
трансформируются в семейные, с пол-
ноценным ассортиментом «нормаль-
ной» еды. 

Москва знает примеры подобного 
переформатирования не только мага-
зинов, но и заведений общепита: не-
сколько ресторанов, когда-то имев-
ших репутацию злачных мест, стали 
более семейными после редизайна. 
Почти так же работает дизайн-код и на 
транспорте: уже сейчас мы видим, как 
стремительно уходит после запусков 
МЦД малосимпатичная «субкультура» 
электричек. Все это говорит о том, что 
возможности дизайн-кода при грамот-
ном пользовании этим инструментом   
почти безграничны. 

  Сергей Чаев

Усадьба Покровское-Стрешнево – 
романтический образ москов-
ской старины, который необ-
ходимо сохранить, утверждают 
эксперты. Она помнит многое – 
Екатерина II пила здесь чай, а 
Лев Толстой познакомился со 
своей будущей женой Софьей 
Андреевной. Сейчас главный 
дом и оранжерея находятся на 
реставрации и реконструкции. 
Но уже совсем скоро этот огром-
ный, сложный и запущенный 
памятник приведут в порядок.

На долю знаменитой усадьбы в 
парке «Покровское-Стрешнево» вы-
пало немало потрясений. В 1629 году 
здесь была построена церковь По-
крова Пресвятой Богородицы, в честь 
которй деревня получила свое назва-
ние. А 1664-м она перешла во владе-
ние рода Стрешневых – родственни-
ков династии Романовых. Евдокия 
Стрешнева была женой царя Михаила 
Романова и матерью будущего царя 
Алексея. С тех самых пор начинается 
расцвет имения, оформляется и назва-
ние: Покровское-Стрешнево. При Пе-
тре в Стрешнево на месте деревянного 
барского дома возводят дворец в стиле 

елизаветинского барокко. В 1775 году 
сюда даже приезжает Екатерина II. 

А к концу века Елизавета Стреш-
нева-Глебова с мужем начинают пере-
стройку главного дома в стиле ампир. 
Фамильное гнездо расцветает год от 
года. Но все же кульминации своего 
развития усадебный комплекс достиг, 
когда им стала владеть княгиня Евге-
ния Шаховская-Глебова-Стрешнева.
Новая хозяйка приглашает академика 
архитектуры Александра Резанова 
для перестройки дома. Строгий фа-
сад княгиня просит переделать под 
русский стиль, а главный вход – пе-
ренести. Вместо флигелей появляются 
корпуса из красного кирпича, один 
из которых стилизован под замко-
вую башню. Образ усадьбы, похожей 
на средневековый замок, дополнила 
кирпичная ограда в русском стиле по 
проекту известных архитекторов Фе-
дора Кольбе и Александра Попова.

В 1901 году была открыта Москов-
ско-Виндавская железная дорога. Она 
проходила мимо усадьбы, поэтому ря-
дом построили остановочный пункт. 
Здание вокзала, как и усадебный дом, 
напоминало сказочный замок. Его 
возвели по проекту Станислава Бржо-
зовского в стиле северного модерна. 
Постройка частично сохранилась до 
наших дней. 

После революции усадьбу переде-
лали «под нужды народа». В 1919-м в 
главном доме открыли музей, в кото-
ром показывали «упадок дворянской 
культуры». Он проработал до 1927 
года. Позже здесь был Институт выс-
шей нервной деятельности и закры-
тый санаторий, а в военное время –  
госпиталь. В 1970-х сюда заехало НИИ 
Гражданской авиации и началась мас-
штабная реставрация здания и воз-
рождение территории. Однако пожар 
в 1992 году уничтожил мансардный 
этаж и парадные залы второго этажа. 

После пожара усадьбу опять на-
чали реставрировать, и специалисты 
смогли вновь полностью восстано-
вить внешний облик, правда, без де-
ревянной надстройки. Приступили к 
воссозданию интерьеров, оранжереи.

Но в 2000-х годах начались хаотич-
ные смены собственников и суды. За 
10 лет ничейная усадьба из хорошего 
состояния вновь пришла в аварий-
ное. Оранжерея сгорела. С 2012 по 
2016 год она была на балансе у Выс-
шей школы экономики. С 2017-го 
комплекс находился в оперативном 

управлении ГПБУ Мосприроды. Но 
теперь работами занялся город. На 
днях Сергей Собянин рассказал в те-
леграм-канале, что в главном доме 
усадьбы уже укрепили фундамент и 
стены, восстановили исторические 
цвета кирпичных боковых пристроек 
и центральной части фасада. Отре-
ставрировали наружную парадную 
лестницу, сохранившийся лепной де-
кор фасадов и мраморные скульптуры 
тритонов, поддерживающих галерею 
балкона. Также специалисты воссоз-
дали оконные и дверные блоки, по-
меняли потолочные балки из дерева.

«Сейчас работы ведутся внутри 
здания. Специалисты трудятся над 
исторической отделкой стен и потол-
ков, возвращая утраченную лепнину, 
а в Голубой гостиной – живопись. Ре-
ставрируют печи и камины. В оранже-
рее восстановили фундамент, стены 
и кровлю, цветовое решение фасада. 
В том числе установили витражные 
конструкции. Приступили к отделке 
полов», – рассказал мэр.

Помимо самого здания специали-
сты приводят в порядок и регулярный 
сад. Уже высадили цветники, липы, а 
также установили торшеры – копии 
исторических. Таким образом, архи-
тектурный ансамбль восстановлен 
уже на 75%.

Покупки начинаются с вывески
Как визуальный стиль магазинов определяет их формат
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Дворянское гнездо
Реставрация старинной усадьбы Покровское-Стрешнево близится к завершению

Елисеевский гастроном в Москве 
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Усадьба Покровское-Стрешнево



МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #38  |  31 октября - 6 ноября 2023 года МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #38  |  31 октября - 6 ноября 2023 года14 15

Улица Койкого

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА 

 Кадастровым инженером Левиной Евге-
нией Вячеславовной, почтовый адрес: 115580,  
г. Москва, ул. Мусы Джалиля, д. 17, корп. 2, 
кв. 335, e-mail: levievgeniya@yandex.ru, тел. 
+7(926)755-15-60, № регистрации в ГРКИ 
№20342, выполняются кадастровые работы в 
отношении земельного участка с кадастровым 
№ 50:21:0130101:237, расположенного: город 
Москва, поселение Воскресенское, сдт «Восход».
Заказчиком кадастровых работ является Арба-
това Александра Борисовна, адрес: г. Москва, п. 
Сосенское, д. Сосенки, ул. Ясеневая, д. 5, корп. 1, 
кв. 93,  тел. +7(916)100-93-23.
Собрание по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: г. Москва, 
ул. Мусы Джалиля, д. 17, корп. 2, кв. 335 «4»  
декабря 2023 г. в 11 часов 00 минут.
С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Москва, 
ул. Мусы Джалиля, д. 17, корп. 2, кв. 335.
 Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с «31» октября 2023 г.  
по «29» ноября 2023 г., обоснованные возра-
жения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом меже-
вого плана принимаются с «31» октября 2023 г.  
по «4» декабря 2023 г. по адресу: г. Москва,  
ул. Мусы Джалиля, д. 17, корп. 2, кв. 335. 
Земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение 
границы: с кадастровым № 50:21:0130101:30, 
адрес: Российская Федерация, г. Москва, вн. 
тер. г. поселение Воскресенское, тер. СНТ Вос-
ход-Воскресенское, з/у Владение 6/4, а также 
земельные участки, имеющие общие гра-
ницы с земельным участком с кадастровым  
№ 50:21:0130101:237, расположенные в када-
стровом квартале 77:17:0130101.
При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть  12  статьи  
39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от  
24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой дея-
тельности»).

 Кадастровым инженером Аксеновской 
Еленой Николаевной, квалификационный ат-
тестат 35-12-299, почтовый адрес: 142718, Мо-
сковская область, Ленинский район, д. Бутово, 
ж/к Бутово-парк, д. 14, кв. 77, e-mail: chuzzzle@
mail.ru, т. 89175113660, номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность 22759, вы-
полняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 
77:17:0000000:535, Московская область, Ле-
нинский район, Воскресенский с.о, д. Лаптево, 
уч. 26а. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Морева Екатерина Геннадьевна, почтовый 
адрес:117133, г. Москва, ул. Академика Варги,  
д. 2, кв. 458, т. 89175113660.

Собрание заинтересованных лиц состоится по 
адресу: г. Москва, п. Воскресенское, д. Лаптево, 
д. 26, 02 декабря 2023 в 13 ч. 00 м.
С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: 142718, Мо-
сковская область, Ленинский район, д. Бутово, 
ж/к Бутово-парк, д. 14, кв. 77.
Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на 
местности принимаются с 31 октября 2023 г. по 
02 декабря 2023 г., обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участ-
ков после ознакомления с проектом межево-
го плана принимаются с 31 октября 2023 г. по  
02 декабря 2023 г., по адресу: 142718, Москов-
ская область, Ленинский район, д. Бутово, ж/к 
Бутово-парк, д. 14, кв. 77.
Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать место-
положение границ: 77:17:0000000:2458 (Рос-
сийская Федерация, город Москва, вн. тер.  
г. поселение Воскресенское, д. Лаптево, ул. Си-
реневая, з/у 10),
и иные земельные участки, расположенные в 
кадастровом квартале 77:17:0140303.
При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 
39, ч. 2 ст. 40 Федерального закона от 24 июля 
2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельно-
сти»).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером Касатиковой 
Еленой Ивановной 143300, МО, г. Наро-Фо-
минск, ул. Полубоярова, д. 8, оф. 310, nf-ki@
bk.ru, т. 89629779911, № регистрации в гос. 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность 2767, выполняются кадастро-
вые работы в отношении земельного участка  
с К№ 50:26:0110712:71, расположенный: город 
Москва, поселение Новофедоровское, север-
нее д. Бекасово, ст Бекасово-2. Заказчиком када-
стровых работ является Председатель товари-
щества Шагинян Ольга Николаевна,  г. Москва, 
пос. Новофедоровское, севернее д. Бекасово, 
снт Бекасово-2, тел. 89265996160. Собрание по 
поводу согласования местоположения границ 
состоится по адресу: 143300, Московская обл., 
г. Наро-Фоминск, ул. Полубоярова, д. 8, оф. 310 
04.12.2023 г. в 10 ч. 00 м. С проектом межевого 
плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: 143300, Московская область,  
г. Наро-Фоминск, ул. Полубоярова, д. 8, оф. 310. 
Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности принимаются с 31.10.2023 г. по 04.12.2023 
г., обоснованные возражения о местоположе-
нии границ земельных участков после озна-
комления с проектом межевого плана прини-
маются с 31.10.2023 г. по 04.12.2023 г. по адресу: 
Московская область, г. Наро-Фоминск, ул.  
Полубоярова, д. 8, оф. 310. Смежные земельные  

участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границ: уч. 2 
с К№-, уч. 10 с К№ 50:26:0110712:75, уч. 11 с К№ 
50:26:0110712:82, уч. 12 с К№ 50:26:0110712:208, 
уч. 13 с К№ 50:26:0110712:102, уч. 20 с К№ 
50:26:0110712:206, уч. 63 с К№ 50:26:0110712:175, 
уч. 84 с К№ 50:26:0110712:193, уч. 91 с К№-, 
уч. 92 с К№ 50:26:0110712:70, земли (зе-
мельные участки) в границах кад. квартала 
77:21:0110712. 
При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок (часть 12 
статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального зако-
на от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

 Кадастровым инженером Янкиной Ната-
льей Васильевной, почтовый адрес: 142703 
Московская область, г. Видное, Советский 
проезд, д. 5, кв. 72, e-mail: yankinanatali78@
maill.ru, тел. 8-926-287-22-25, № регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность 35 843, вы-
полняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 
50:26:0151001:63, расположенного по адресу: 
город Москва, поселение Новофедоровское, 
снт «Лесная поляна».
Заказчиком кадастровых работ является  
САДОВОДЧЕСКОЕ НЕКОММЕРЧЕСКОЕ ТОВАРИ-
ЩЕСТВО «ЛЕСНАЯ ПОЛЯНА», почтовый адрес: 
143340, г. Москва, ПОС. НОВОФЕДОРОВСКОЕ, 
Д. РУДНЕВО, СНТ «ЛЕСНАЯ ПОЛЯНА», СЕЛЬСКОЕ 
ПОСЕЛЕНИЕ НОВОФЕДОРОВСКОЕ, контактный 
телефон 8-903-103-30-83.  
Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границ состоится 
по адресу: 142191, г. Москва, г. Троицк, ул. Ра-
дужная, д. 2  01.12.2023 г. в 11:00.
С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: 142191,  
г. Москва, г. Троицк, ул. Радужная, д. 2, тел. 
8-925-716-88-88. 
Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 31.10.2023 г. по 
30.11.2023 г., обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных участков 
на местности принимаются с 31.10.2023 г. по 
30.11.2023 г. по адресу: 142191, г. Москва, г. 
Троицк, ул. Радужная, д. 2. Смежные земельные 
участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ: 
- земельный участок с кадастровым номером 
50:26:0151001:13, расположенный в кадастро-
вом квартале 77:21:0151001 с местоположени-
ем: Российская Федерация, город Москва, вн. 
тер. г. поселение Новофедоровское, квартал 
195, з/у 28. При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный уча-
сток (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Фе-
дерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ  
«О кадастровой деятельности»).

 ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером Лукович Людми-
лой Александрович, почтовый адрес: 115162, 
г. Москва, ул. Люсиновская, дом 70, стр. 1,  
к. 43 (оф. 425-426); e-mail: geopravo@mail.ru; 
тел. +7 (929) 903-64-70, № регистрации в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность: 9376, выполняют-
ся кадастровые работы в отношении вновь 
образуемого земельного участка, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, 
город Москва, внутригородская территория 
муниципальный округ Очаково-Матвеев-
ское, Рябиновая улица, земельный участок 
28А. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся ООО «Тэк-Лайн», почтовый адрес: Рябино-
вая ул., д. 28А, стр. 1, г. Москва, 121471, ОГРН: 
1047796155054, ИНН: 7743522360, +7 (926)  
693-05-82.
Собрание по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: 115162, 
г. Москва, ул. Люсиновская, дом 70, стр. 1, к. 
43 (оф. 425-426) «31» ноября 2023 г. в 10 часов 
00 минут. С проектом межевого плана земель-
ного участка можно ознакомиться по адресу: 
115162, г. Москва, ул. Люсиновская, дом 70, стр. 
1, к. 43(оф. 425-426). Требования о проведении 
согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с «31» 
октября 2023 г. по «31» ноября 2023 г., обосно-
ванные возражения о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления  
с проектом межевого плана принимаются  
с «31» октября 2023 г. по «31» ноября 2023 г. по 
адресу: 115162, г. Москва, ул. Люсиновская, дом 
70, стр. 1, к. 43 (оф. 425-426).
Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ: 
- земельный участок с кадастровым номером 
77:07:0012004:16, расположенный по адресу: 
АДРЕСНЫЕ ОРИЕНТИРЫ: 51 км МКАД, располо-
женный в кадастровом квартале 77:07:0012004.
При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок (часть 12 
статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального зако-
на от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).
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ОФИЦИАЛЬНО По-старому не будет
Эмиграция – и ее хищные мечты

  Дмитрий Ольшанский

Я часто ловлю себя на про-
стом и неприятном ощущении: 
заглядываю в западные про-
пагандистские медиа на рус-
ском языке, а равно и блоги 
бежавших из России политиков, 
журналистов и политологов, 
читаю, что они там пишут-го-
ворят, и думаю, ну неужели они 
когда-нибудь сюда вернутся? 
Неужели у них получится хоть 
что-то из того, что они для нас 
планируют? Какой кошмар.

К огда-то в прошлом веке, на 
исходе советской реально-
сти, все было не так. Тогда 
измученные строгостью 
коммунистической вла-

сти люди – безотносительно их воз-
раста и пола, взглядов и веры, стиля 
и вкуса – воспринимали «голоса с той 
стороны» как надежду на обретение 
лучшего мира. 

Заграница манила, заграница так 
много обещала. Целый мир потребле-
ния открылся в конце восьмидесятых: 
пицца и кола, виски и джин, автомо-
били и видеомагнитофоны, музыка и 
кино, впервые увиденный Париж или 
Нью-Йорк. И все это можно было не 
только выпить, купить, послушать, 
увидеть, пощупать-вдохнуть, но и 
ощутить собственную значимость, 
чувство долгожданного триумфа, ведь 
Советский Союз был заново обретен-
ным любимцем всего человечества. 
Победа Америки казалась общей по-
бедой, и каждый, кто из-за рухнув-
шего железного занавеса прорывался 
во вселенную капитализма, потребле-
ния и «свободы», был как блудный 
сын, что-то очень существенное на-
шедший, что-то большее, чем просто 

товары и сервисы. Ужасно наивно и 
глупо – не правда ли? Но так это ви-
делось тридцать с лишним лет назад, 
ничего не поделаешь.

Теперь не то. Никакой иной реаль-
ности – желанной, манящей – по ту 
сторону больше нет. Ну, может быть, 
гамбургер, сделанный под глобаль-
ным брендом, чуть лучше, чем такой 
же гамбургер, сделанный без этого 
бренда и присланных надзирать ино-
странных топ-менеджеров. Но это, 
в сущности, мелочи. А в остальном 
все знакомо, освоено, привычно –  
и никакого ощущения Чуда (бук-
вально так, очень торжественно, это 
звучало в 1989-м) от западного мира 
уже не исходит.

Зато есть другое – нескончаемые 
проклятия, санкции и угрозы. И в том 
числе от людей, которые как будто 
бы претендуют в России на симпа-
тии избирателей (во всяком случае, 
они так говорят), нет даже и намека 

на попытку чем-нибудь заинтересо-
вать, переубедить и соблазнить тех, 
кто по-прежнему живет в России. Нет 
только обещания, что когда «мы» при-
едем, «мы» всех образцово накажем, 
люстрируем, обложим репарациями, 
обязательными коллективными пока-
яниями, а то и вовсе – это по версии 
радикалов – постараемся добиться 
того, чтобы на месте одной страны 
возникло штук двадцать. Дикая и не-
лепая в своей враждебности позиция.

Но именно она, как ни странно, 
дает надежду на то, что триумфаль-
ного возвращения поклонников за-
границы на белом коне не случится.

Коротко перечислю свои оптими-
стические аргументы.

Во-первых, и это главное, в нашу 
пользу работает именно тот контраст, 
о котором я говорил выше. Народной 
веры в «перемены», исходящие от 
бежавшей части общества и тех го-
сударств, которым она лояльна, нет 

и не предвидится. Конечно, в совре-
менной жизни принято во всем пола-
гаться на манипуляции и политтех-
нологии, конспирологически верить 
в возможность склонить кого угодно 
к чему угодно – ты только плати. Тем 
не менее я скромно исхожу из того, что 
за политикой всегда находится массо-
вое настроение, вызванное к жизни 
объективными фактами, а не только 
телевизором или троллингом в соц-
сетях. Невозможность для России и 
Запада иметь общие интересы, а равно 
и полная неготовность Запада как-либо 
заигрывать с русскими, отсутствие с 
их стороны всего того, что – им – нам  
можно было бы предложить, – это 
крепкая, объективная реальность, и 
вряд ли с ней что-либо произойдет в 
ближайшем будущем. И это значит, что 
люди и завтра не поддержат городских 
сумасшедших, грезящих репрессиями и 
местью, а больше к ним с той стороны 
никто и не обращается.

Кроме того, каждый день, месяц, 
год нашего нынешнего противостоя-
ния  увеличивает количество людей, 
которые вовлечены в происходящее. 
Они или находятся на фронте, или 
они волонтеры, помогающие армии, 
они делают карьеру в госучреждениях, 
восстанавливают города в Донецкой 
области, да и просто чем-то заметны 
и в чем-то активны здесь и сейчас. 
И если все так и пойдет, то их будут 
миллионы относительно молодых и 
везде представленных. Захочется ли 
им однажды бухаться на колени перед 
«мировым сообществом» и каяться за 
свои мнимые преступления, посыпая 
голову пеплом? Очень сомнительно.  
Я склонен считать, что весь этот око-
логосударственный класс оценит 
перспективу признания себя во всем 
на свете виновным – а именно это (в 
отличие от ситуации 1989 года) его  

единственная перспектива в глазах за-
границы, – как невыгодную, и пройти 
мимо этого коллективного решения 
будет невозможно. Что бы ни было с 
нами дальше, но всех этих людей при-
дется учитывать, с их биографиями и 
взглядами нужно будет считаться са-
мым неотменяемым образом – любым 
властям и когда угодно. Это ставит крест 
на садистских мечтах эмигрантов. 

И это значит, что те изменения, 
которые могут ждать нас впереди, 
окажутся, скорее всего, умеренными 
и частичными. 

Да, энная часть бежавших вер-
нется. Но это сделают только те, кто 
уехал по глупости или под давлением 
обстоятельств, или готовые пойти на 
компромиссы с собственной страной. 
То есть признать элементарную ис-
тину: Россия никуда не денется и уже 
не будет «зачищена» от всего того, что 
не соответствует идеалам чьего-то во-
ображаемого мира. И если вы хотите 
либеральных ценностей – отлично, в 
них есть много положительного, но 
это должны быть либеральные цен-
ности, общие для недавнего эмигранта 
и ветерана СВО, а не состоящие из 
жажды мести и агрессивных камланий 
про «империализм-колониализм».

Перемены приходят всегда – таков 
закон жизни, но в нашем случае это 
будет собственная, внутренняя жизнь 
России, а не механическое подчинение 
внешнему стандарту, как это случалось 
в двадцатом веке и ни к чему симпа-
тичному не привело.   

Но есть и те, для кого это невыно-
симо. Религиозные фанатики загра-
ницы, ее страстные жрецы. Им можно 
только посоветовать забыть о России 
и сосредоточиться на том, что в Бер-
лине богема веселая, в Грузии – ресто-
раны, а в Черногории – пляжи. Пусть 
им там будет хорошо.

ОФИЦИАЛЬНО  ИНФОРМАЦИЯ ОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИ

По вопросам размещения 
информационных сообщений  

в рубриках «Официально»  
и «Деловой курьер»  

необходимо связаться с 
сотрудниками  

по тел.: 8-916-935-06-81,  
или послать запрос на адрес  

эл. почты: reclama-ms@mail.ru, 
n.korotkova@mperspektiva.ru

Автор Вася Ложкин
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Депутат Государственной Думы ФС РФ, советник мэра Москвы  
Владимир Иосифович Ресин в своей общественной приемной проводит 
прием граждан ЮЗАО.
На прием к депутату ГД ФС РФ В.И. Ресину могут записаться жители Юго-Западного округа 
г. Москвы, иные граждане Российской Федерации, законно осуществляющие свою деятель-
ность на территории данного округа столицы, если их вопрос не был решен на местном 
уровне и требуется личное участия депутата ГД ФС РФ В.И. Ресина.

Желающим записаться на прием необходимо предварительно подать в общественную 
приемную депутата ГД ФС РФ В.И. Ресина письменное заявление и копии документов по 
рассматриваемому вопросу (при наличии). При себе иметь паспорт.

Предварительная запись на регулярный прием осуществляется ежедневно с 10.00 до 17.00 
по телефону: 8(499)723-86-66 или электронной почте: resin.рriemnaja@mail.ru. Общественная 
приемная депутата расположена по адресу: 117209, г. Москва, Севастопольский проспект,  
д. 28, корп. 4 (здание префектуры ЮЗАО).

ИНФОРМАЦИЯ

31 окт�бр� - 2 но�бр�
Москва, «Гостиный двор», ул. Ильинка, д. 4

Тема: «ЗАВТРА»

РЕ
КЛ
АМ
А

  Алена Рыбакова

Статистика, которая знает всё, 
утверждает, что улиц в столице 
на сегодняшний день ни много 
ни мало 11 тысяч. Среди них как 
всем известные, так и знакомые 
разве что жителям соседних 
домов. Улицы, которым спра-
ведливо вернули исторические 
названия, и совсем новые, имена 
коим дружно выбирают на пор-
тале «Активный гражданин». 
Улицы в Москве разные: наряду 
с загадочными Пруд-Ключика-
мии, Потешной или Щипком, 
Тюфелевой Рощей, проездом Со-
ломенной Сторожки есть и без-
ликие Проектируемые проезды.

Возможно, молодых москвичей 
раздражают граждане преклонного 
возраста, до сих пор называющие 
Тверскую улицей Горького, Боль-
шую Никитскую – Герцена, Малую –  
Качалова, а Брюсов переулок –  
улицей Неждановой. С друзьями они 
встречаются не на Китай-городе,  
а «У Ноги» – на площади Ногина, 
плешка – это вовсе не РЭУ Плеханова, 
а пятачок у Большого театра или скве-
рик у памятника героям Плевны. Но о 
предпочтениях и склерозе не спорят. 

Другое дело, когда топонимика как 
будто-то бы специально старается запу-
тать отсутствием логики и становится 
ночным кошмаром таксистов и курье-
ров. Примеры? Сколько угодно! Навер-
ное, нет в нашей стране человека, ко-
торый не слышал бы название района 
Черемушки с его пятиэтажками хру-
щевской поры. Большая Черемушкин-
ская улица не начинается от станции 
метро «Новые Черемушки», но хотя 
бы находится с ней в одном районе. 
А точнее – ближе к «Профсоюзной»  

и «Академической». А теперь вопрос: 
где расположена улица Большая Ака-
демическая? Если вы полагаете, что 
где-то рядом с одноименной станцией 
метро, то сильно ошибаетесь. Она на-
ходится в Северном административном 
округе. И это далеко не единственное 
противоречие. Едем по рыжей ветке 
вверх. Две станции «Октябрьская» –  
кольцевая и радиальная – располо-
жены на Калужской площади. При 
этом станция «Калужская» от нее  на-
ходится в шести остановках на метро, 

а улица Октябрьская и вовсе в СВАО.
Еще больше путаницы с «Бабушкин-
ской». У этой станции метро есть два 
двойника. Улица Летчика Бабушкина 
и улица Ивана Бабушкина, находящи-
еся в диаметрально противоположных 
частях города. И хотя названы они в 
честь двух совершенно разных лю-
дей – путаницы от этого не меньше. 
То же самое с метро «Партизанская» 
и улицей Партизанской, Звенигород-
ской улицей и Звенигородским шоссе. 
Ну и особая «любовь» доставщиков 
пиццы – улицы Дубнинская в Дегунино 
и Дубининская в районе Павелецкого 
вокзала. Уже упомянутые Большая и 
Малая Никитские в центре имеют бра-
та-близнеца на «Щелковской». Триум-
фальная площадь совсем не рядом с 
Триумфальной аркой, а станция метро 
«Комсомольская» вовсе не там, где 
Комсомольский проспект. 

Мне могут возразить: город – жи-
вой организм, он, согласно веяниям 
времени, возвращает прежние назва-
ния и меняет существующие, растет и 
развивается. Да и сгенерить 11 тысяч 
разных имен – это так себе задачка. Все 
так. Но даже в новых топонимах, поя-
вившихся от силы год-два назад, есть 
загадка. На станции «Воронцовская» 
Большой кольцевой линии, назван-
ной так в честь исторической усадьбы,  

находящейся неподалеку, сияет ты-
сячами звезд-лампочек красивейший 
параметрический потолок – уникаль-
ная инженернаянаходка, отсылающая  
нас к прародине современной космо-
навтики – Калуге, где творил Циолков-
ский. Ведь проектное название станции 
было «Калужская». То же самое и со 
станцией «Марьина Роща», которую 
хотели назвать «Шереметьевской»: 
мраморные колонны зала созданы 
как аллюзия на тему усадьбы графа 
Шереметева. 

Подобные метаморфозы проис-
ходят и со строящимися станциями. 
Например, на возводящейся Троицкой 
линии активно идут работы в районе 
улицы Строителей – именно так и 
должна была называться новая стан-
ция, дизайн которой, согласно ренде-
рам, выдержан в строительной тема-
тике. Но станцию уже переименовали 
в «Вавиловскую». При всем уважении 
к великому ученому, но идти отсюда 
до улицы Вавилова больше квартала. 

Однако в таких головоломках, по-
жалуй, виден характер столицы. Мо-
сква, как взбалмошная дама преклон-
ных лет, наверное, может позволить 
себе любые капризы. Логика постро-
ения, четкость и прямота – это пре-
рогатива Питера. Нашему городу они 
несвойственны. За это мы его и любим.

Московская топонимика – непрекращающаяся головная боль таксистов, курьеров и нас с вами
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